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editorial 
El agitado despertar 

de una comarca: 

el Marquesado 
El Marquesado es noticia casi diaria en los medios informativos. La 

polémica instalación de la empresa de reciclaje de aluminio Remetal en 
Alquife, hace que las posturas enfrentadas de los dirigentes municipales 
de esa población con los del resto de la comarca sean continuas. Sobre 
ello vamos a precisar, una vez más, algunas cosas. 

En primer lugar, una comarca tradicional y mayoritariamente agrí
cola como la nuestra antepone legítimamente sus intereses vinculados a 
la tierra y al agua antes que a una industria foránea, que nos viene casi 
impuesta y con elementos químicos muy peligrosos en potencia. 

Segundo: la democracia, como sistema político más aceptable y res
petable por todos, nos indica que si bien en Alquife puede ser mayoría el 
deseo de la instalación de esa fábrica de vertidos, dada su enorme tras
cendencia en el entorno, el resto mayoritario de la comarca se ha mani
festado y se está manifesado en contra de la instalación de esta empresa. 
Los plenos municipales de casi todos los pueblos del Marquesado así lo 
han ratificado. Cabe recordar aquí a la Administración y poderes públi
cos que sin participación no hay desarrollo. 

Tercero: es haciendo uso de todos los recursos legales y democráticos 
a nuestro alcance, como hemos de hacer valer nuestras razones. Por ello 
es reprochable la actitud de un concejal de Alquife amenazando de forma 
primitiva e inaceptable al Alcalde de Cogollos. El político que no sepa 
contenerse mejor será que dimita de su cargo. 

Cuarto: una propuesta tan importante como la ofrecida por la Admi
nistración de una Escuela Taller, la declaración del término municipal de 
Alquife como Polígono Industrial preferente con carácter comarcal, y la 
posible instalación de una fábrica de vigas, son ofertas muy cualificadas 
y no se pueden dejar escapar de las manos, por posibles compromisos ad
quiridos o ideas fijas. El único compromiso de nuestros representantes 
municipales debe ser para solucionar los actuales conflictos y abrir ca
minos de esperanza a una zona ávida de de desarrollo, sin caer en nuevos 
errores. 

Quinto: la comarca del Marquesado, creemos, debe actuar unida y pa
cíficamente para reivindicar mejoras generales que afecten a la infraes
tructura en busca de un nuevo ecodesarrollo. En ese sentido, una Escuela 
Taller, será siempre preferente sobre una empresa de residuos industria
les, que, previsiblemente y en el contexto europeo, puede ir cada vez a 
más, en el peor de los sentidos. 

Sexto: el Ayuntamiento de Guadix, en pleno, debería tomar postura 
clara al respecto, dado que las consecuencias de una u otra manera de en
focar el futuro la comarca del Marquesado pueden tener importantes y 
graves consecuencias para la población de esta ciudad y su comarca. 

Nuestra portada: 

El Marquesado. Mina de Santa Constanza. Al fondo, el Picón. 
Foto Picaro 

Los textos, dibujos o fotografías que aparecen en esta publicación 
no pueden ser reproducidos por ningún medio sin el permiso expreso de los editores, 

en los términos de la vigente Ley de la Propiedad Intelectual. 



Y... usted, ¿qué piensa d 

La limpieza en Guadix 
Pedro Chillón 

Miguel Ángel Gómez 

La limpieza, un servicio que atañe directamente al 
ciudadano y que la administración debe procurar poner 
todos los medios a su alcance: contenedores, papeleras, 
personal, campañas, etc.; pero aquí el ciudadano de
sempeña un papel importantísimo, por lo que debe 
cuidar sus hábitos, costumbres, civismo, etc. 

Hagamos entre todos un Guadix cada vez más 
limpio. Tan importante es limpiar como cuidar la lim
pieza. 

Francisco Hernández. 
35 años. Profesor de EGB. 

José Alberto Fernández 
Ruiz. 

20 años. Estudiante. 

La basura está demasia
do tiempo en las calles. Una 
de las soluciones seria la de 
poner más contenedores y 
aumentar el personal de 
limpieza. 

Ana Belén Tauste López. 
16 años. Estudiante. 

Antonio Olea Martos. 
77 años. Pensionista. 

Juan Cruz. 
59 años. Pensionista. 

Para mí, Guadix sí está 
limpio, aunque opino que 
deberia mejorar. Cuando 
voy al Instituto veo que la 
gente barre y que están 
poniendo más contenedores. 
Existen algunas zonas que 
están algo más sucias, pero 
pienso que se darán cuenta y 
las arreglarán. 

Creo que hace falta más 
limpieza, aunque se tuvie
ran que gastar un poco más 
de dinero del que gastan en 
otras cosas menos impor
tantes. 

Yo lo veo todo bien. Vivo 
en la Placeta Conde Luque y 
no tenemos problema de 
limpieza. 
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En general, la limpie
za no está mal, pero en 
algunas zonas faltan con
tenedores y faltan, en 
todo Guadix, más pape
leras. La gente piensa que 
todo depende de las au
toridades, pero los ciuda
danos tenemos que poner 
de nuestra parte para que 
el pueblo esté más lim
pio. Está claro que la Ad
ministración tiene que 
fomentar y preocuparse 
por la limpieza, pero no
sotros también debemos 
colaborar. 

María del Carmen 
Alarcón. 

30 años. Ama de casa. 

La limpieza creo que es
tá bien. Faltan contenedores 
en algunos puntos; por lo 
demás, bien. 
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LA CIUDAD A DEBATE 
XII. SERVICIOS (Alumbrado y Limpieza) 

Y URBANISMO 
José M s Molas 

La última área parcial que vamos a someter a debate en nuestro 
Ayuntamiento en esta sección va a ser la que encabeza el concejal del 
PSOE Juan Antonio Soria. Pudiera parecer que dicho concejal, asume 
unas competencias de poca importancia: limpieza y alumbrado. Mas es 
por ahí, por cuestiones tan básicas como la higiene pública de nuestros 
barrios, como la luminosidad de nuestras calles, como los vecinos ve
mos día a día si nuestra ciudad es tan digna y limpia como quisiéramos. 
Qué duda cabe que, si queremos atraer a los turistas, deberemos tener 
unas calles más limpias y cuidadas; si queremos evitar rincones de inse
guridad y temor, deberemos tener luz suficiente todas las noches. Y ello 
es tarea de todos, pero son los dirigente políticos los que deben organi
zar los servicios públicos. 

Con el concejal Soria también hemos vuelto hablar un poco de Urba
nismo, concejalía de tanta incidencia en cualquier ciudad, y que, desde 
la última remodelación municipal, asume este mismo concejal. 

Antonio Soria tiene 41 años, está casado y con dos hijos. Comercian
te, milita en el Partido Socialista Obrero Español y en la Unión General 
de Trabajadores desde 1977. Es concejal desde 1985. 

- P a r a empezar, y como viene 
siendo habitual, háganos un balan
ce de su gestión. 

—En el apartado de instalacio
nes eléctricas, se han realizado, 
entre otras, las siguientes: 

Instalación total en Paulenca, 
diversos puntos en Hernán Valle, 
así como instalación del nuevo 
centro de transformación para 
extracción de agua potable. Y en 
Guadix ciudad, Ermita Nueva, 
Barranco del Armero, Fuente Me-
jías, etc. También se han mejora
do las instalaciones del Ayunta
miento, UPE, Centro Asesor de la 
Mujer, Colegio Medina Olmos, 
Adelantado Pedro Mendoza... 

Entre los proyectos, algunos 
están en marcha, como la calle 
San Miguel, Plaza de la Virgen, 
calle de la Concepción, Alcazaba, 
Ctra. Vieja de Granada, Centro 
de transformación en el Polide-
portivo, nueva Piscina y actuacio
nes en los anejos. Posteriormente 
están previstos proyecto de mejo
ra en la Barriada de Fiñanica, y 
continuación del alumbrado en 
carreteras de Almería y Murcia. 

«El cambio de horario 
en la recogida de basu

ras se justifica por opti
mizar el trabajo de los 

camiones y evitar los ries
gos de descarga en el 

vertedero» 

-Entrando en el tema de la 
limpieza. Es esta una cuestión que 
levanta muchas quejas de los veci
nos. ¿Qué se hace desde el Ayun
tamiento para mejorar la higiene 
pública y la limpieza de la ciu
dad? ¿Cómo justifica el cambio re
ciente de horario en la recogida 
de basuras? 

-Creo que en este tema se ha 
mejorado notablemente, tanto en 
el aspecto de la recogida domici
liaria de basura, como en el de 
limpieza de calles. Se ha dotado 
de contenedores a casi toda la ciu
dad y estamos a la espera de reci
bir 75 contenedores grandes para 
los puntos que nos faltan, con lo 
que el servicio abarcará todas las 
zonas previstas. 

El cambio de horario en la re
cogida de basuras se justifica por 
la necesidad de optimizar el tra
bajo de los camiones y evitar los 

Juan Antonio Soria. 

riesgos de descarga en el vertede
ro. Con el nuevo horario, los tra
bajadores salen beneficiados al 
realizar su labor prácticamente 
en su totalidad con luz diurna. 

- L o s temas de alumbrado, co
mo otros servicios públicos que se 
organizan desde el Ayuntamien
to, generan mucho movimiento de 
capital y materiales. ¿Se acomete 
la adquisición de dichos materia
les mediante contratas con parti
culares o por concurso público? 

Como es norma en el Ayunta
miento, siempre se piden varios 
presupuestos, adjudicándose a la 
oferta más ventajosa para las ar
cas municipales. En cuanto a las 
contratas, no se realizan debido a 
que estos trabajos se acometen 
únicamente con el personal inte
grante de la brigada de electrici
dad (al cual desde estas páginas 
quiero felicitar públicamente por 
su labor). 

- J u a n Antonio Soria asume la 
Concejalía de Urbanismo sucedien
do a Antonio Aviles. ¿Qué realiza
ciones está acometiendo actual
mente esa Concejalía? 

—En urbanismo son muchas 
las realizaciones actuales; baste 
enumerar: remodelación del Par
que Municipal, ampliación de la 
Piscina, Parque de Bomberos, re-
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forma del Matadero y termi
nación del Centro de Educación 
de Adultos. En cuanto a asfaltos y 
saneamientos, podemos señalar 
las obras en callejón de los Pi-
mentillos, calle de San Antón, 
Obispo Rincón, Placeta de la Vir
gen... 

-¿Cuál es la situación actual 
del Plan General de Ordenación 
Urbana aprobado por el Ayunta
miento de Guadix? 

—Está únicamente a falta de su 
publicación en el Boletín Oficial 
de la Junta de Andalucía. 

«Estamos estudiando 
un nuevo parque 

metropolitano 
en el antiguo vivero, 

así como alguna otra 
zona verde» 

-Las obras de remodelación 
del Parque de la ciudad van a su
poner un año en principio de cie
rre del mismo. ¿Está previsto 
abrir alguna zona verde o nuevo 
Parque en nuestra ciudad? 

-E l plazo de ejecución es de 
un año. Creo que se podrá reali
zar en este tiempo, aunque me 
gustaría acortar el plazo y que no 
nos surjan grandes inconvenien
tes. Estamos realizando estudios 
para la creación de nuevas zonas 
verdes, concretamente un nuevo 
parque metropolitano ubicado en 
el antiguo vivero, así como algu
na otra zona verde. 

-Brevemente, ya para termi
nar, ¿qué proyectos tiene a corto y 
medio plazo esta Concejalía? 

-Estamos a la espera de la 
terminación de los presupuestos 
y de las disponibilidades econó
micas consiguientes para hacer 
mejoras de accesos y muretes en 
el Cerro de la Bala, Centro de Ba
rrio en Hernán Valle y mejoras 
en saneamientos, asfaltos y red 
de agua potable, terminación de 
la Plaza de la Virgen. Como pue
de comprobar, esta concejalía 
tiene bastante trabajo. 

No faltan los problemas urbanísticos 

Para terminar quisiera decir 
tres cosas: 

1.-Agradecer a usted y a su re
vista la entrevista que me dispen
sa a la que quedo a su disposición. 

2.-Estamos pendientes. de la 
contratación de un servicio de 
limpieza de los contenedores. 

3.-Hacer un llamamiento a los 
ciudadanos en general, para la 
colaboración en la recogida de 
basuras utilizando los contenedo
res y papeleras, por el bien de la 
salud e higiene de todos. 

-Muchas gracias. 

La Oposición opina 
1 
0 
l) ¿Cuál es el balance que hace su grupo de la gestión 

del área de servicios? 
2j ¿Cuáles son las propuestas 

de su grupo para esta área a corto y medio plazo? 

PP 

-Necesariamente, la valora
ción que realiza el Partido Popu
lar de la gestión municipal en es
tos aspectos es negativa, si bien 
reconocemos que determinados 
servicios públicos se han visto 
mejorados en algunas áreas; pero 
en el contexto de Guadix se nota 

una deficiencia que es evidente, 
pues valga de ejemplo el barrio de 
la Magdalena, el Barrio de Fiña-
nica, la Carretera de Murcia 
-desde la gasolinera hasta la 
Estación—, así como los acerados 
y pavimentos de las calles, entre 
otras San Miguel, Ancha, Tárra-
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go y mateos, San Antoñico, Mira 
de Amezcua, La Gloria, Plaza del 
Conde Luque, Cuesta del Paseo, 
etc., etc. 

En cuanto al servicio de agua 
potable, el equipo municipal so
cialista ya ha reconocido su inca
pacidad en la gestión, en tanto 
que se está negociando que este 
servicio pase a ser gestionado por 
la iniciativa privada. Y en cuanto 
a la limpieza, los ciudadanos de 
Guadix harán su propio juicio 
cuando vean el lamentable estado 
que presenta la rambla de San 
Antón, la ramblilla del Almorejo 
junto al Sábado o la rambla del 
Patrón, así como un gran número 
de calles del casco antiguo en las 
que existen montones de escom
bros y basuras domésticas du
rante largos periodos de tiempo. 

El Miniparque. Foto Picaro. 

Señalado esto, reconocemos la 
acertada actuación de haber esta
blecido los nuevos contenedores, 
e instamos para que su número 
aumente. 

—Las propuestas del Partido 
Popular irían encaminadas a pa
liar, de manera urgente, las defi
ciencias señaladas anteriormente 
y para ello se incrementaría la 
vigilancia por parte de la Policía 
Municipal, para el control y cum
plimiento de las Ordenanzas. 

Realizar un estudio y valo
ración de coste para la ejecución 
de un plan integral para la repo
sición de acerados y pavimentos, 
así como su creación en deter
minadas áreas que, por su im
portancia, los necesitan. Conoci
do este estudio, se establecería un 
plan por etapas, con las consi
guientes prioridades. 

Por lo que respecta al tema de 
las ramblillas, solicitaríamos la 
subvención necesaria para aco
meter su embovedamiento, ya 
que por su cuantía entendemos 
que se escapa de las posibilidades 
económicas del municipio. 

En cuanto al alumbrado, apo
yamos la política de renovación 
de luminarias por farolas artís
ticas en el casco antiguo, inten
tando establecer un criterio de 
uniformidad en todo "el conjunto 
del casco histórico de la ciudad. 

—Brevemente, su posición so
bre el urbanismo actual. 

—Actualmente el urbanismo 
en nuestra ciudad está regido por 
las determinaciones contenidas 
en el Plan General de ordenación 
Urbana. Nuestra posición fue 
contraria a su aprobación, porque 
entendíamos que no respondía a 
las necesidades actuales de la ciu
dad, y a que no recogía las im
portantes alegaciones que el Par
tido Popular presentó. El Plan 
General ha resultado ser un docu
mento inconexo e irracional en 
algunos puntos y aspectos, y de 
una complicada gestión, y esto lo 
ha venido a poner de manifiesto 
la propia Comisión Provincial de 
Urbanismo, que en la aprobación 
del Plan estableció, de forma im
perativa, que su revisión se ha de 
iniciar en el plazo máximo de un 
año, lo cual no es corriente en la 
aprobación de este tipo de planes 
generales, y pone de manifiesto 
el acertado criterio del Partido 
Popular al votar en contra de di
cho Plan. 

Jesús Miranda Medialdea, 
Portavoz de] Partido Popular 

El CDS ha declinado parti
cipar en este debate por ca
recer de representación en las 
áreas a discusión. 
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Escuela 

de 

Guadix 

Juan Ocón 

Ya casi estamos habituados a ver grupos de jóvenes de ambos 
sexos trajinando por Guadix en tareas de diversa índole, tales como 
la restauración de monumentos, arreglo de jardines públicos, etc. 
Ellos son la muestra más visible de una institución que ya lleva fun
cionando más de un año en este pueblo y que alberga a un impor
tante número de alumnos. Estos, al mismo tiempo que se forman, 
realizan trabajos de indudable utilidad pública, por lo que, además 
y justamente, perciben un salario que hace la actividad más atracti
va aún, si cabe. Nos referimos, naturalmente, a la Escuela Taller, 
ubicada en el Palacio de Peñaflor y dirigida, desde sus comienzos, 
por el joven arquitecto accitano Joaquín Valverde Bocanegra, quien 
amablemente se ha prestado para acercarles a todos ustedes esta 
institución, que comienza a echar raíces entre nosotros y muestra 
ya sus primeros y magníficos frutos. 

Panorámica de la rehabilitación 
de la Cuesta de Santiago. 
Al fondo, el Palacio de Peñaflor. 

-¿Qué motivó la puesta en mar
cha de esta Escuela Taller? 

-En el año 1986 se creaba en 
España el programa de Escuelas 
Taller para la formación de jóve
nes, entre 16 y 25 años, en los ofi
cios artesanos tradicionales, dife
renciándose este tipo de forma
ción de las ya existentes en que 
las prácticas van encaminadas a 
la rehabilitación del extenso pa
trimonio cultural, artístico e his
tórico de todo el país. 

El alcalde de Guadix, tras va
rias reuniones en Madrid con los 
directivos del INEM, impulsores 
del programa de Escuelas Taller, 
decidió poner una de estas escue
las en Guadix. Siendo el Palacio 
de los Marqueses de Peñaflor uno 
de los edificios más representati
vos de la arquitectura accitana, 
fue propuesto por D. José Luis 

Hernández como edificio desti
nado a ubicar la Escuela Taller de 
Guadix. Paralelamente, el Ayun
tamiento encargó a un grupo de 
profesionales la elaboración de 
un primer proyecto de Escuela 
Taller. 

Transcurridos varios meses, a 
mediados de 1988 la compra del 
Palacio estaba ultimada, pero el 
proyecto se había quedado desfa
sado por lo que fue preciso encar
gar la dirección de uno nuevo. 
Durante más de un mes recorrí 
muchas Escuelas Taller de toda 
España, recogiendo información 
y experiencias que posteriormen
te nos sirvieron para elaborar el 
último proyecto de la Escuela Ta
ller de Guadix, aprobado definiti
vamente por el INEM de Madrid 
en noviembre de 1988. 
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-¿Cuál es, a grandes rasgos, el 
funcionamiento de la Escuela? 

-Es un centro donde los jóve
nes, a la vez que aprenden un ofi
cio, ponen en práctica los conoci
mientos que van adquiriendo en 
la rehabilitación de nuestro patri
monio. Por tanto, podemos ha
blar de un centro mixto de ense
ñanza no reglada y trabajo, te
niendo siempre como meta final 
la formación en oficios artesa
nos (albañilería, forja, carpinte
ría, cantería, jardinería, agricul
tura y medio ambiente). 

En la Escuela existen tres 
grandes áreas: área de Construc
ción, de la que dependen los talle
res de albañilería, forja, carpin
tería y cantería; la segunda área 
es la de Jardinería, Agricultura y 
Medio Ambiente; y la tercera es 
la de Actividades Culturales y de 
Formación Complementaria. Ca
da una de estas áreas dispone de 
un coordinador, del cual depen
den los talleres y actividades or
ganizadas. 

En cuanto a la formación del 
alumnado, se divide en cinco blo
ques: formación teórica común a 
cada área, formación teórica es
pecífica de cada oficio, forma
ción teórico—práctica de cada ofi
cio, formación práctica en obra 
real, y formación complementa
ria y otras actividades culturales. 

Para impartir esta formación 
la Escuela cuenta con tres licen
ciados, un arquitecto técnico, un 
ingeniero técnico y siete monito
res de taller. 

Existe, además, un Consejo de 
Escuela, donde tienen cabida cin
co delegados de los alumnos (uno 
por cada taller), dos delegados de 
los monitores, los tres coordina
dores de área y el director del cen
tro. 

-¿Qué organismos financian es
ta institución? 

-Las escuelas taller están fi
nanciadas a través de subven
ciones otorgadas al ente promo
tor, en nuestro caso el Ayunta
miento de Guadix, por el INEM, 
el Ministerio de Trabajo y el Fon
do Social Europeo. 

Esas subvenciones cubren tan
to los costos salariales del perso
nal, fijados por el INEM, como 
los costos de formación de los 
alumnos. 

Rehabilitación de la Plaza 
y Caño de Santa Ana. 

Taller de Cantería 

-¿Considera suficientes los re
cursos con los que cuenta? 

—La Escuela Taller recibe de 
los organismos oficiales la sub
vención económica dependiendo 
del número de alumnos. Perso
nalmente creo que la subvención 
está bien calculada para cubrir 
las necesidades que se generarían 
la misma. 

Se espera conseguir la 
ampliación 

de la Escuela con 
noventa personas más 

-¿Qué objetivos tiene marcados a 
corto y medio plazo? 

-E l principal objetivo de la 
Escuela es la formación del 



Aprendiendo jardinería. 

alumnado, como es lógico y 
siguiendo la filosofía de las 
Escuelas Taller de Rehabilitación 
del Patrimonio, nuestros objeti
vos materiales están fijados en la 
recuperación de los caños árabes 
de nuestra ciudad, la rehabilita
ción de la Cuesta de Santiago, 
acabado de la urbanización de la 
Plaza de Santa Ana y fachada de 
la iglesia y rehabilitación del arco 
de la calle Imagen. 

A medio plazo se espera con
seguir la ampliación de la Escue
la, con otras noventa personas, lo 
cual nos pondría entre las mayo
res escuelas de España. 

-¿En qué situación se encuentra 
la rehabilitación del Palacio de 
Peña flor? 

- -En la actualidad se están lle
vando a cabo intervenciones en 
elementos no estructurales, co
mo son la restauración de las re

jas, puertas, limpieza de algunas 
fachadas interiores del palacio, 
etc.; pero las obras de rehabi
litación del conjunto no han podi
do comenzarse debido a que el 
proyecto que están realizando los 
arquitectos José y Francisco Ibá-
ñez, no está aún ultimado. 

-¿Va a ser este el emplazamiento 
definitivo de la Escuela Taller? 

- E n principio, cuando las 
obras de rehabilitación del Pala
cio de Peñaflor estén concluidas, 
sus dependencias se destinarán 
para fines y actividades cultura
les, auque yo no descartaría el 
que la Escuela Taller tuviese su 
sede permanente en este palacio. 

-¿Con frecuencia vemos algunos 
alumnos de la Escuela trabajando 
por Guadix. ¿De qué se ocupan 
concretamente? 

-Tanto el módulo de jardi
nería como el de albañilería y 

cantería realizan parte de sus 
prácticas en los jardines y obras 
que la Escuela tiene encomenda
dos por el Ayuntamiento. 

-Los últimos despidos habidos en 
la Escuela Taller han levantado cier
ta polémica. ¿Nos podría aclarar los 
criterios a los que han obedecido? 

-En primer lugar, hay que 
precisar que no han sido despi
dos, sino que no se les ha renova
do el contrato de tres meses que 
tenían. En segundo lugar, no ha 
existido polémica alguna dentro 
de la Escuela, ya que la decisión 
de no renovarles su contrato fue 
tomada por unanimidad de los 
integrantes del Consejo Escolar, 
incluidos los delegados de los 
alumnos ,y ratificada luego por el 
Ayuntamiento. 

Creo que una Escuela Taller 
de una ciudad como Guadix, don
de para cubrir una plaza vacante 
se presentan más de cincuenta jó
venes deseosos de aprender un 
oficio, no puede permitirse el lujo 
de tener gente que no muestre un 
mínimo de interés por la for
mación que se les está dando. 
También han existido otros moti
vos que, por respeto a los afecta
dos, no deberían exponerse en un 
medio de información. Por últi
mo, tengo que añadir que a estas 
personas se les advirtió seria
mente en dos ocasiones, una al 
acabar la primera fase de la Es
cuela y otra tres meses antes de 
finalizar su contrato. 

-Alguna otra cuestión que con
sidere importante para ios lectores 
de Wadi-as... 

-Se nos habían quedado en el 
tintero dos cosas importantes. 
Una es la preparación, por parte 
de los alumnos—trabajadores, de 
una exposición de los trabajos 
realizados durante el primer año 
de escuela, que tendrá lugar a pri
meros de mayo de este año. La se
gunda es la elaboración, por par
te de los técnicos de la Escuela, 
del proyecto de recuperación del 
que se cree fue el primer jardín 
botánico—medicinal de Europa, 
creado por el rey Nasar de Gua
dix y cuya ubicación pudo ser la 
Alcazaba de nuestra ciudad. 

-Muchas gracias. 
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La Institución 
Teresiana Pedro Chillón 

Proyecto 

" P E D R O P O V E D A " 

G u a d i x 

i ~£a medida de tg^0V 

A la Institución Teresiana se le 
concedió uno de los Premios 
Wadi-as 89 por su larga labor 
social en las cuevas. Para cono
cerlas mejor, su constitución, su 
labor, etc., nos ponemos en con
tacto con Araceli Cabrera More
no, miembro de la Institución 
Teresiana y profesora de Geogra
fía e Historia en el I. de Bachi
llerato de Fiñana. Araceli vive en 
Guadix y naturalmente colabora 
en el Proyecto Pedro Poveda. 

-¿Qué es la Institución Te
resiana? 

—Es una obra de la Iglesia fun
dada por el sacerdote Pedro Pove
da en 1911, cuya finalidad es la 
promoción humana y la trans
formación social mediante la cul
tura y la educación. Sus miem
bros son hombres y mujeres se
glares que intentan tener una pre
sencia activa en la sociedad a 
través del trabajo y la profesión y 
que se agrupan en distintas aso
ciaciones. La institución actúa en 
todos aquellos campos que, en ca
da momento histórico sean for
mas nuevas de expresión educa
tiva y cultural. 

-¿En qué lugares está pre
sente la Institución? 

-Está presente en veintisiete 
países : siete de Europa, doce del 
continente americano, cinco de 
Asia y dos de África. 

En cada sitio se procura dar 
respuesta a las demandas y nece
sidades del mismo, con preferen
cia por los más pobres y necesita
dos. 

-Concretamente en Guadix, 
¿qué objetivo tenéis? 

- E n Guadix trabajamos en el 
Proyecto Pedro Poveda, cuyo 
objetivo es promover una acción 
transformadora a partir del cono
cimiento real y crítico de los pro
blemas, necesidades e intereses 
de la población, en búsqueda con
junta de una situación de vida 
más justa, más solidaria, más 
fraterna. 

Este proyecto integra: el Cole
gio Padre Poveda, comedor esco
lar centro cultural, apoyo de una 
trabajadora social, presencia en 
la asociación de vecinos, expe
riencia de alternancia y colabo
ración con la parroquia. 

-¿Cómo es vuestra relación 
con la gente con la que traba
jáis y en general con todo el 
barrio? 

-Estamos viviendo en el 
contexto en el que se desarrolla 
nuestro trabajo. Nos relaciona
mos con las familias de nuestros 
alumnos a través del colegio, y 
con los demás habitantes del ba
rrio en contactos personales, a 
través de la Asociación de Veci
nos de la parroquia. 

-¿Qué ayudas recibís? 
-E l colegio es un centro con

certado. La clase de preescolar, el 
comedor, el trabajo de la asistente 
social, y el Centro Cultural están 
mantenidos con las aportaciones 
de miembros y amigos de la Ins
titución Teresiana. También se 
reciben ayudas de Caritas. 

-¿Qué pedirías a los ciuda
danos de Guadix, que mensaje 
les harías llegar? 

-Como mensaje les diría que 
cada uno ponga de su parte para 
que exista una mayor relación y 
solidaridad entre todos los habi
tantes de Guadix. 

Colegio, Club Juvenil 
y Comedor Escolar. 
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Los problemas de la venta ambulante 
Picaro 

Estamos con Jorge Fernández 
Diaz, hasta hace algún tiempo re
presentante de los comerciantes 
ambulantes ante el Ayuntamiento 
de Guadix, al que hemos escu
chado en alguna ocasión ante los 
micrófonos de radio comentar los 
problemas que este colectivo tie
ne en el Mercadillo del Sábado. 

«Entre todos hemos conseguido 
en Guadix unas de las Ordenanzas 
más claras de la Comunidad». 
Foto Ocón. 

- J o r g e , ¿cómo encuentra aho
ra mismo el problema que había 
entre su colectivo y el Ayunta
miento? 

Yo personalmente llevo ne
gociando con el Ayuntamiento de 
Guadix tres años y medio el tema 
mercadillo y tengo que reconocer 
que no he tenido problema ningu
no para llegar a acuerdos con los 
representantes legales del mismo. 
Los problemas han llegado siem
pre por parte de las vías interme
dias, que yo me atrevo a centrar 
en la persona que haya servido de 
puente entre las autoridades y el 
mercadillo, es decir, el encargado 
de llevar a la práctica, sobre el te
rreno, los acuerdos adoptados por 
el Ayuntamiento, ya que las Or
denanzas Municipales son muy 
claras. Quiero matizar este pun
to: entre todos hemos conseguido 
en Guadix una de las Ordenanzas 

más claras de la Comunidad Au
tónoma; sin ir más lejos, más de 
diez copias del proyecto de las 
Ordenanzas de este Mercado han 
sido enviadas por mí a otras pro
vincias de Andalucía para pre
sentarlas a otros tantos Ayunta
mientos, a solicitud de compañe
ros de las mismas, y tengo noti
cias de que algunas ya funcionan 
aprobadas en otros lugares; lo que 
deja claro que el instrumento ya 
lo tenemos, falta llevarlo correc
tamente a la práctica, y eso preci
samente le solicitamos en la últi
ma reunión al Sr. Alcalde, un 
Agente Municipal o Placero que 
se encargara siempre de la regu
lación del mercado. De esa for
ma, al poco tiempo conocería el 
tema a la perfección y con poco 
esfuerzo conseguiría el objetivo 
deseado. El Alcalde ha accedido y 

desde hace un mes más o menos 
ya tenemos a ese agente funcio
nando. Es prematuro hablar toda
vía de éxitos o fracasos, pero 
hemos de reconocer que se nota 
cierta mejoría; aunque, en honor 
a la verdad, también hay que 
decir que aún se producen ano
malías, ya no tanto en la entrada 
de indocumentados (que aún que
da alguno) sino en los desdobla
mientos, o sea, hay algunos docu
mentados que con un solo carnet 
montan más de un puesto, cosa 
que no se debe permitir, ya que 
hoy por hoy hay compañeros con 
todo en regla en lista de espera 
para que les sea concedido un si
tio fijo en el mercadillo y se les 
entregue un Carnet Municipal. 
En definitiva este problema pue
de solucionarse en poco tiempo 
(eso esperamos) o puede prolon
garse aún más; depende del 
resultado del Placero. De todas 
formas, dentro de pocas fechas, 
espero, nos reuniremos de nuevo 
con el Sr. Alcalde para volver a 
retocar el tema. 

-Sabemos de buena tinta que, 
a nivel personal, ha tenido usted 
problemas tanto dentro como 
fuera del Ayuntamiento. El últi
mo, por ejemplo, con los pagos de 
las tasas del mercadillo, e inclu
so sabemos que hace algunos 
mercados se le prohibió la 
entrada al mismo por ese motivo. 

- N o están mal informados del 
todo. Es cierto que ha habido tra
bacuentas con el Ayuntamiento, 
ya que cuando nosotros como co
lectivo hemos querido llamar la 
atención del mismo, hemos cor
tado los pagos. Recuerdo una oca
sión en la que estuvimos un año 
entero sin pagar tasas; al año, el 
Concejal del área me llamó para 
pedir explicaciones, iniciándose 
de nuevo las conversaciones, repi
to, siempre con buena armonía. 
A raíz de aquel periodo, y des
pués de pagar lo adeudado, se em
pezaron a implantar los controles 
a la entrada del mercadillo; pero 
aquello no servía para nada, ya 
que la gente se colaba por todas 
partes y lo único que hacía era 
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entretener a un gran número de 
municipales. Ahora se ha demos
trado que de esta forma es más 
efectivo, pero tengan en cuenta 
que esta es la fórmula que noso
tros siempre propusimos. 

Después de esto se volvió a 
dejar de pagar en este último pe
riodo, viendo que los controles 
externos no arreglaban el proble
ma, hasta que, después de seis 
meses de no hacerlo, alguien 
decidió de la noche a la mañana 
que no entraba nadie si no se 
pagaba y dio la coincidencia que 
aquel dia, en vez de llegar a las 
8'15, lo hice a las 9 de la mañana. 
Los compañeros, al ver que yo no 
llegaba, accedieron y pagaron. 
Cuando llegué, había uno solo 
que se había negado a pagar y 
conmigo, pues ya fuimos dos. 
Alegábamos que para tomar esa 
decisión se nos tenía que haber 
comunicado por escrito y no se 
había hecho. Cuando se nos negó 
la entrada, pedimos una orden 
escrita y tampoco se nos dio, por 
lo que fuimos a nuestro abogado 
y después a Radio Guadix, a la 
que desde aquí agradecemos su 
celo informativo. El miércoles si
guiente, en la entrevista con el 
Alcalde, a la que acudimos cinco 
compañeros, se descubrió que la 
orden de prohibir el paso no había 
salido de la Alcaldía, ni siquiera 
de la Concejalía, sino de otra per
sona que aún no se ha especifi
cado. Por los demás temas llega
mos a los acuerdos ya descritos, y 
con respecto al día de trabajo per
dido, el Alcalde prometió estu
diar la posibilidad de un arreglo 

«Se descubrió 
que la orden de 
prohibir el paso 
no había salido 
de la Alcaldía» 

amistoso, por el que, en compen
sación, el Ayuntamiento daría 
por cobrado uno de los trimestres 
que tanto el otro compañero co
mo yo debíamos. Aún no hemos 
recibido respuesta oficial, supon
go que en la próxima entrevista 
quedará claro el tema. 

-¿Quiere añadir algo? 
—Nada más por el momento. 

Sólo agradecer a Wadi-as la aten
ción prestada al tema y asegu
rarles que en cuanto se produzca 
cualquier novedad, recibirán in
formación de ello puntualmente. 

Plan de 
drogodependencias 

Las drogodependencias se han 
convertido en un propblema so
cial por estar afectando a sectores 
cada vez más numerosos de po
blación: individuos y familia su
fren el problema. Además tienen 
grandes repercusiones en el cam
po de la salud, judicial, familia... 

Desde hace más de veinte años 
se viene produciendo una exten
sión masiva de las toxicomanías 
lícitas e ilícitas, que representan 
un problema grave de salud pú
blica. El consumo de drogas no se 

limita ya a pequeños grupos mi
noritarios y marginados: se popu
lariza. 

No se puede entender la droga 
como un problema o enfermedad 
que pueda ser analizado y aborda
do en sí mismo, sino como la re
sultante de tres elementos en in
teracción: una sustancia, un suje
to y un contexto sociocultural. 
Por tanto, el abordaje de la drogo-
dependencia es, obligatoriamen
te, multidisciplinar. 

La Concejalía de Bienestar So
cial y Servicios Sociales ha pues
to en marcha el Plan Municipal 
de Drogas, con el objetivo de dar 
respuesta global e integradora al 
problema. Para ello ha formado 
un equipo, con personal de An
dalucía Joven, que tratará de im
pulsar y coordinar dicho plan. 

Los interesados en cualquier 
aspecto relacionado con esta pro
blemática pueden dirigirse al 
Área de Servicios Sociales del 
Ayuntamiento de Guadix. 



breviario 
Casa de Baza 

en Guadix 

Con motivo del día de Santa 
Bárbara y por sexto año consecu
tivo, los bastetanos residentes en 
Guadix celebraron el día con una 
cena en el Hotel Mulhacén, con 
gran asistencia de comensales. A 
dicho acto se invitó a la Corpo
ración Municipal de Baza, de la 
que no pudo asistir nadie, a causa 
de los actos del «V Centenario». 

En el transcurso de la cena se 
despidió al paisano D. José María 
Sánchez Jiménez, por su traslado 
a Ibiza, donde desempeñará el 
cargo de Magistrado-Juez, de
seándole todos muchos éxitos en 
su nuevo cargo. 

Reforma del Parque 

La actuación más importante 
que se está llevando a cabo es la 
recalificación del Parque como 
una de las plazas singulares de 
Guadix, motivada por el uso de 
todas sus zonas. Se abrirá un 
nuevo acceso por la parte que da 
al puente del río Verde; se cons
truirá un nuevo quiosco para la 
música; se crearán zonas de agua 
junto al quiosco de la música; 
habrá una gran rosaleda en el 
centro y su paseo se ampliará por 
un lateral. En cuanto al exterior, 
también se renovarán las vallas 
del cerramiento y se construirán 
unos quioscos de venta nuevos. 
La finalización de las obras está 
prevista para principios de 1991. 

Las amas de casa 
de Guadix 

están organizadas 

La Asociación de Amas de 
Casa de Guadix, que se viene reu
niendo los martes segundos y 
cuartos de cada mes, a partir de 
las 6 h. de la tarde en el Ayunta
miento de la ciudad, muestran 

una vez más a través de estas 
páginas su apertura a nuevas in
corporaciones de mujeres de Gua
dix. Recientemente ,y como es 
habitual en sus diversas activida
des, han organizado cursos y 
charlas, como un curso de cocina 
navideña, con platos típicos y 
económicos, una charla sobre el 
tema del cierre del matadero, 
donde se les explicó que no hay 
problema de abastecimiento, ni 
de entrada de reses clandestinas; 
charlas sobre pulmón y corazón, 
drogas, plantas de interior, y cual
quier tema que crean que puede 
ser del interés de sus asociadas. 
Para formar parte de esta Aso
ciación, sólo es preciso tener algo 
de ilusión y ganas de colaborar. 
La cuota es de 100 pts. al mes. 

Aprovechando que era el día 
de la mujer trabajadora, les pre
guntamos su opinión al respecto, 
y así me la resumió un miembro 
de la directiva: «El trabajo de la 
ama de casa, empobrece, enveje
ce, y nadie se lo agradece». 

El Parque en obras. Foto Molas. 

Día de Andalucía 

La Concejalía de Cultura del 
Ayto. de Guadix organizo diver
sos actos con motivo del Día de 
Andalucía que precisamente en 
este año venia a ser el del décimo 
aniversario con una serie de actos 
que en nada hicieron a los aceíta
nos recordar tal efemérides salvo 
por la celebración de un Pleno 
Extraordinario donde quedaron 
recogidas las felicitaciones y pa
rabienes por estos diez años de 
autonomía andaluza. Los actos 
públicos que se organizaron fue
ron sendos concursos de carteles 
y repostería así como dos con
ciertos, uno de la Banda Munici
pal en la Plaza de las Palomas y 
otro de Guitarra Clásica y Fla
menca a cargo de Juan M. Gimé
nez y Juan Carlos Pérez en la 
Casa de la Cultura. 

14 



El Sureste-Exprés. Foto J.R. Magán. 

Sureste-Exprés 

Como ya adelantara en su día 
Wadi-as, el nuevo tren turístico 
Sureste-Exprés es ya una reali
dad. El pasado 8 de marzo se 
realizaba el primer recorrido en 
plan experimental, desde Alme
ría a nuestra ciudad, yendo de 
pasajeros los responsables polí
ticos y de la Gerencia de Renfe, 
así como numerosos invitados a 
este primer viaje. La experiencia, 
a decir de todos los que la pudie
ron disfrutar fue muy intere
sante, y contó con sorpresas, 
como la exhibición a mitad del 
camino, en Gérgal, de una pelea 
entre vaqueros (especialistas), al 
estilo western. Tras llegar a la 
ciudad, se desplazaron los viaje
ros en un rápido recorrido por la 
ciudad, viendo el aspecto monu
mental y las cuevas como paisaje 
original y de innegable atracticvo 
turístico. Está previsto empezar 
los viajes a partir del 18 de marzo 
y en periodos de primavera y 
otoño e invierno. El acercamien
to entre Almería y Guadix, «en
clave de cruce de caminos», va a 
ser una realidad mayor, y es ¡dea 
de los organizadores que parte 
importante de los turistas, mu
chos de la tercera edad, de pro

cedencia internacional, que pa
san tiempo de sus vacaciones en 
Almería, tengan también oca
sión de disfrutar de los encantos 
de un viaje en tren plenamente 
original, así como de una buena 
estancia en la ciudad. 

El Alcalde de Guadix, en ese 
sentido, ha manifestado su deseo 
de tratar a los visitantes como 
huéspedes, y ofrecerles un calu
roso recibimiento en todo mo
mento. Así, está previsto entre las 
novedades que puede originar es
te proyecto, organizar en la Plaza 
de las Palomas puestos de arte
sanía con productos típicos, y, de 
forma concertada con diversos 
restaurantes de la ciudad, un me
nú típico de la zona. 

Carlos Asenjo, 
en la Real Academia 

de la Historia 

El accitano Carlos Asenjo Se
daño ha sido propuesto para in
gresar en la Real Academia de la 
Historia, en Madrid, como reco
nocimiento a sus innumerables 
méritos. Acto que próximamente 
se formalizará, y del que espe
ramos dar más información a 
nuestros lectores. 

Asalto al Juzgado 

A mediados del mes de febrero 
asaltaba los Juzgados de Guadix 
un menor de 15 años, D.T.A. 
quien, tras revolver prácticamen
te todo el juzgado, no se llevó 
apenas cosas de valor, produ
ciendo únicamente escasos daños 
materiales. Gracias a la pronta 
intervención de la Guardia Civil, 
fue detenido a las pocas horas. 

Nuevas Jueces 
en Guadix 

Desde el pasado 28 de diciem
bre se está aplicando la reforma 
judicial en toda España, cuyos 
pasos más significativos son la 
reconversión de los Juzgados de 
Distrito y la creación de los nue
vos Juzgados de lo Penal. 

En nuestra ciudad, hay ahora 
dos Juzgados de igual clase , n o s 1 
y 2, que se reparten los turnos de 
Guardia por igual. Asimismo ha 
habido diversos traslados de per
sonal, ascendiendo los Jueces de 
Guadix, que han conseguido un 
fuerte arraigo local y gran presti
gio, no obstante su juventud, a la 
categoría de Magistrado—Juez. 
Luis Columna al Juzgado de 
Almería, y José María Sánchez al 
Juzgado de lo Penal de Ibiza. Des
de primeros de marzo, están 
cubiertas las dos plazas de los 
Juzgados por nuevas Jueces, Ma
ría Gracia Martin—Duarte Cacho 
y María Carmen de Maqua Es-
candon, a las que deseamos una 
buena estancia en el nuevo desti
no y acierto en sus decisiones. 

Sí 



Reeditado 
«Guadix: Guía 

Histórica y Artística» 

Hace quince años, editada por 
el Departamento de Historia del 
Arte y el Secretariado de Publi
caciones de la Universidad de 
Granada, salía a la luz la primera 
Guía de Guadix, escrita por Car
los Asenjo Sedaño con prólogo de 
Pita Andrade. El número de seis
cientos ejemplares, de que constó 
dicha edición, fue agotado rápi
damente. 

Han sido necesarios tres lus
tros para verla de nuevo a la luz, 
revisada y ampliada casi en un 
treinta por ciento del total de la 
obra. 

Como bien dice su autor en 
esta segunda edición: «La soli
citud por parte de estudiosos y 
curiosos han presionado al autor, 
con la petición y protección de 
nuestro Ayuntamiento, y dentro 
del marco de publicaciones de la 
Excma. Diputación Provincial de 
Granada, para lanzar esta segun
da edición». 

El contenido de la Guía es de 
gran interés para conocer Guadix 
y sus hombres, ya que carecemos 
de ediciones que de forma com
pleta y continua den fiel imagen 
de.la historia de esta noble ciudad 
y sus obras artísticas. Quizás 
echemos en falta una maque-
tación más apropiada para el gran 
público y escolares, así como 
más fotografías, por lo que se 
puede calificar la Guía de libro-
estudio. Agradeciéndose la edi
ción, así como su precio, asequi
ble a todos los bolsillos. 

F Javier Beas Torroba 

Querella 

La querella que en su día anun
ciara el Alcalde de Guadix contra 
Luciano Fernández, portavoz del 
Grupo Municipal del CDS se ha 
concretado en la petición de su 
procesamiento, así como en una 
fianza de 5 millones de pts; lo 
cual ha sido contestada por el Sr. 
Luciano ratificándose en las afir
maciones que en su dia la motiva
ron. 

Sucesos 

Dos accidentes mortales de 
tráfico en lo que va de año han 
ocurrido cerca de Guadix. El pri
mero en la carretera nacional 
Guadix-Granada, a la altura de 
Diezma, cuando un vecino de Se
villa conduiciendo un Citroen 
C-15 se salió de la carretera, y el 
segundo en la carretera local de 
Guadix a Benalúa, cuando varios 
jóvenes, el pasado 3 de marzo de 
madrugada, se salieron igual
mente de la carretera, resultando 
muerto el vecino de Guadix, Juan 
Salmerón Martínez, de 23 años, y 
heridos graves los acompañantes. 

Como otro suceso ocurrido en 
la ciudad, cabe destacar el atraco 
a mano armada por dos indivi
duos conl a cara cubierta en el Su
permercado «Udaco» de la Avda. 
Buenos Aires, intimidando a los 
allí reunidos con un disparo, y 
llevándose más de 150.000 pts, 
sin que nadie acertara a tomar la 
matrícula del coche en que huian, 
por lo que al parecer no pudieron 
ser perseguidos por las fuerzas de 
orden público que acudieron al lu
gar de los hechos. 

Acuerdo 
en la Ladrillera 

Como informábamos en el 
pasado número de la revista, se 
formó una comisión para estu
diar vías de acceso alternativas a 
la empresa cooperativa «Ntra. 
Sra. de Gracia» para superar el 
conflicto creado con algunos ve
cinos por el paso de camiones pe
sados y de gran tonelaje. Tras 
arduas gestiones, y tras colocar 
de nuevo la señal de limitación de 
peso por el Ayuntamiento, lo que 
provocó enfrentamientos entre 
vecinos y miembros de la empre
sa, se ha llegado a un acuerdo pro
visional, consistente en utilizar el 
linde de la empresa vecina de los 
Jiménez como nuevo acceso a la 
Ladrillera, acceso que debería ser 
asfaltado para mayor seguridad y 
garantía, mientras se establezca 
una mejora general de los cami
nos y veredas de esa zona. 
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Las «Majorettes Accidas», 
ganadoras del Primer 
Premio del Concurso 
de Comparsas. (Foto Picaro). 

Nuevo servicio 
del Centro de Salud 

Se ha implantado en el Centro 
de Salud un nuevo servicio que 
mejora la atención sanitaria que 
se le presta a los enfermos, que 
por sus especiales necesidades se 
debían desplazar bien a Granada 
bien a Baza, para recibir rehabi
litación sobre traumatismos, es
coliosis, lumbalgias, etc. Este ser
vicio se prestará diariamente de 
lunes a viernes, de 9 a 3 de la 
tarde, pasándose la consulta co
rrespondiente todos los viernes, 
por lo que pueden llamar al telé
fono 662311 de cita previa. 

Polígono Industrial 

Se celebró Pleno Extraordina
rio para la ratificación de la 
firma del Convenio pactado entre 
EPSA y el Ayuntamiento de la 
ciudad destinado a la creación y 
urbanización del futuro Polígono 
Industrial de Guadix y que arrojó 
como resultado su aprobación por 
la mayoria de que goza el PSOE 
,cosechando la ngativa como era 
de suponer del CDS y la 
abstención del PR 

Ayudas a minusválidos y 
mayores 

Se convocaron las ayudas a 
minusválidos y mayores, tanto 
para sufragar gastos de trata
mientos, adquisición de prótesis, 
adaptación y eliminación de ba
rreras arquitectónicas en vivien
das familiares, etc. Estas ayudas 
para todos los interesados se pue
den solicitar y tramitar en orga
nismos tales como ayuntamien
tos, centros de salud y hogares del 
pensionista. 

«Guadix i Mano» 

Aparece una nueva publica
ción hecha en Guadix; se trata de 
«Guadix a Mano», breve guía co
mercial que incluye en su salida 
semanal algún breve de infor
mación municipal, las programa
ciones de televisión y «Radio 
Guadix», una sección gratuita de 

Pasó el Carnaval 

«Podéis venir a vernos y reir 
con lo que veis, 

podéis mirar a otros a los que 
criticaréis, 

podéis cachondearos de que 
un traje esté fatal, 

pero en el carnaval y sin dis
fraz, así no vale, no, no vale» 

(Majorettes Accidas) 

El Carnaval de Guadix un año 
más ha tenido gran participación 
popular de niños y también de 
mayores, que se unen festivamen
te a la juerga, demostrando que a 
la gente accitana le va la marcha 
y la diversión. Hasta 19 compar
sas han concurrido este año; lle
vándose el primer premio de 
40.000 pts. sin discusión «Majo
rettes Accidas». En segundo lugar 
fueron premiados con 20.000 pts. 
«Monstruos en acción» y en ter
cer lugar la murga «Parque de los 
Cisnes». También fueron premia
dos con dos accésits, los grupos 
«Familia numerosa» y «Motín de 
los guijarrillos». Así pues, gran 
afluencia de público a la Estación 
de Autobuses donde se celebraba 
esta fiesta, que rápidamente está 
creciendo en popularidad y que 
necesita por ello de un mayor 
apoyo financiero de las arcas mu
nicipales. A lamentar este año la 
ausencia de pregonero; espera
mos el año próximo se recupere 
la entrada literaria y festiva de 
bienvenida a la tradición. Igual
mente habrá que ir pensando en 
otro lugar quizá más adecuado y 
seguro para una tan gran con
centración de personal. Así, ha
bría que prever medidas para ase
gurar varias vías de desalojo or
denado del público en caso de 
necesidad. 

anuncios por palabras, así como 
resultados de las quinielas y de 
los distintos juegos de azar. 

Componen la empresa y el 
equipo de redacción: José Reque
na, José Luis Casado y José Luis 
Martínez. Bienvenida esta nueva 
compañera. 
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APLAUDIMOS 

L os últimos detalles y arre
glos efectuados en las nue

vas farolas de San Miguel, los 
cuales han demostrado que a ve
ces se piensa en el ciudadano, 
para evitarle algún que otro po
rrazo y disgusto. 

L a propuesta de ingreso en la 
Real Academia de la Histo

ria del historiador accitano Car
los Asenjo Sedaño. Es una agra
dable noticia que si se confirma 
puede suponer un magnífico re
conocimiento a una fecunda la
bor histórica local. 

LAMENTAMOS 

Q ue algunos empleados del 
Servicio de Limpieza de 

Guadix, en lugar de amontonar la 
basura para su posterior traslado, 
no sólo no lo hagan, sino que no 
tengan ningún empacho en ver
terla directa e impunemente al 
río Guadix en el paraje del Mer
cadillo del Sábado. El taller que 
hay enfrente no va a la zaga en 
vertidos. Será por aquello de la 
simetría, aunque no podemos de
cir quién ha copiado de quién en 
tan sucia costumbre. 

Q ue tras nuestras quejas del 
año anterior y a estas altu

ras, la promoción que sobre el 
Puerto de la Ragua se está ha
ciendo no incluya una campaña 
de concienciación y limpieza de 
estos lugares públicos acordes 
con la denominación de Sierra 
Nevada Parque Natural. 

E l deterioro tan notable que 
han sufrido y sufren las 

farolas del miniparque debajo del 
Paseo de la Catedral. Pintarlas 
desde luego que las pintaron; aho
ra bien, colocarles bombillas y 
cristales... ¿eso para qué? No ves 
que los rompen... 

L a celebración de la Semana 
Cultural en torno al Día de 

Andalucía realizada por el Insti
tuto Pedro de Alarcón y a la que 
se han sumado los otros institu
tos de la ciudad. 

L a colocación de las nuevas 
señales orientativas de ca

rácter turístico que a buen seguro 
todos los visitantes agradecerán y 
que han sido repartidas por sitios 
estratégicos de la ciudad. 

L a sucesión de conciertos mu
sicales habidos últimamente 

en nuestra ciudad, acordes con su 
tradición musical, de la que sin 
embargo echamos en falta una 
adecuada programación y una 
mayor y más notable difusión, 
que los lleve al gran público con 
la suficiente antelación. 

L a feliz iniciativa, aunque sea 
a título de ensayo, del tren 

turístico de época Sudeste Ex
prés. Falta que las entidades pri
vadas completen estas inicativas 
y las acrecienten lo mejor posible 
con nuevas y variadas ofertas que 
hagan de la visita a Guadix un 
agradable reclamo turístico. 

^0m^^^^^ ' «ni* ....... ... 

La basura en el Puerto de la Ragua a ojos vista. Foto Requena. 

E l escaso gusto demostrado 
por algunos vecinos de esta 

ciudad al cubrir terrazas y otros 
chambaíllos -incluso torres casi 
monumentales o en zonas histó
ricas- con chapa ondulada. Va de 
suyo que lamentamos también la 
permisividad municipal al res
pecto. 

Ya nos temíamos que de la 
uralita se progresaría a algo peor: 
más resistente, más cómodo, más 
fácil y más rápido, pero tan cutre 
y tan feo como aquella^ o más. 
¡Que vengan los del Sureste-
Exprés y lo vean! 

Q ue todavía siga sin cubrirse 
la acequia de aguas negras 

que atraviesa Guadix y que en 

algunos puntos deja entrever, y 
oler, sus naturales aromas y colo
res, sin que hasta ahora y por más 
quejas que se han producido, se 
haya hecho algo por solventarlo 
que resulte efectivo. 

L a existencia de numerosos 
solares sin vallar en Guadix 

lo que está provocando que au
menten las. basuras incontroladas 
entre ellos, así como la utili
zación de los mismos para la 
realización de labores no reco
mendables y que luego exhiben 
notables restos de jeringuillas 
que están al alcance de los niños, 
con los consiguientes riegos que 
ello conlleva. 
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NOS GUSTARÍA QUE 

S e expusiera cuál es el motivo 
por el que la hora de tenis en 

las Pistas Municipales de Guadix 
puede valer más que en la pista 
del hotel más lujoso del entorno. 
El baremo utilizado, ¿es para 
promocionar el deporte popular? 

L as farolas desechadas del 
Parque Municipal Pedro An

tonio de Alarcón se volvieran a 
colocar en alguna otra calle de la 
ciudad que las necesite, de acuer
do a su cantidad, y que no resulta
ran abandonadas, como lo están 
otras anteriores, en los almacenes 
del Ayuntamiento. 

N o se permitiera seguir po
niendo vallas publicitarias 

en el casco urbano de la ciudad, 
en las orillas de las carreteras, 
por el notable peligro que supo
nen, así como lo antiestéticas que 
resultan las más de ellas y lo que 
afean las propias entradas a la ciu
dad. 

S e recuperase lo más posible 
el edificio aparecido al fondo 

de la calle Ancha donde unos 
magníficos arcos han dejado en
trever una edificación, que a pri
mera vista se nos antoja una lon
ja, por lo que sería digna de con
servar, si como se ha dicho por al
guien entendido resulta ser efecti
vamente del siglo XVI, y así acre
centar el patrimonio histórico-
artístico de la ciudad. 

Detalle de los arcos de 
una posible Lonja en 
la calle Ancha. Foto Picaro. 

NOS HAN DICHO QUE 

L os vecinos de la Cañada del 
Doce, en los Cerros de Me

dina, llevan más de un año inten
tando conseguir que el Ayunta
miento solucione el problema de 

- sanidad e higiene ocasionado por 
.un vecino al instalar un rebaño 
de ovejas y un corral sin legalizar 
dentro del casco urbano. 

A estas alturas la ciudad dis
pusiera de un servicio de re

cogidas de basuras selectivo, que 
permita desde el reciclaje del vi
drio o cartón hasta las pilas secas, 
etc; sistema este que está gene
rando notables ingresos a mas de 
una mancomunidad que ya lo ha 
aplicado. 

N o se siguiese expandiendo la 
ciudad hacia la vega cuando 

existe espacio suficiente en el cas-
¡o urbano para acomodarlo a la 
urgente necesidad de viviendas 
sociales que se da en esta pobla
ción, mientras los alquileres si
guen, lógicamente, por las nubes. 

S i es posible, alguien, quien 
corresponda, dé la informa

ción precisa que permita a los 
asistentes al Curso de Cestería 
del INEM averiguar dónde van a 
parar absolutamente todos los 
trabajos realizados y que no les 
han sido devueltos. 
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Obras municipales 

Obras que se están ejecutando 
por parte de la Oficina Técnica 
del Ayuntamiento de la ciudad, 
son básicamente: Proyecto de 
Remodelación del Parque Muni
cipal «Pedro Antonio de Alar-
cón», sobre el cual se está traba
jando en la implantación de la 
infraestructura básica tales como 
saneamiento, electricidad, etc. Se 
han realizado los movimentos de 
tierras precisos para la nueva 
ubicación de viales, paseos, así 
como se espera llevar a cabo una 
abundante poda, por personal es
pecializado del MOPU, en los 
árboles del mismo, incluidos los 
enfermos, que con toda proba
bilidad tendrán que ser susti
tuidos. 

En el Parque de Bomberos se 
está terminando la fase de cerra
miento de fachadas así como el 
acabado de la distribución inte
rior y también la finalización 
tanto de la cubierta del propio 
Parque de Bomberos como el ce
rramiento de la torre de prác
ticas, tan necesaria a unos bom
beros. 

Sobre las obras de remode
lación y ampliación de la Piscina 
Municipal, se ha terminado e! 
hormigonamiento del fondo así 
como los vestuarios y servicios 
que están finalizados al igual que 
la colocación del sistema de de
puración, el cual mejora nota
blemente respecto del anterior. 

En el edificio del Matadero 
Comarcal se están llevando a 
cabo obras de remodelación y 
adaptación del mismo para su 
actividad como matadero comar
cal, como dimos información en 
el anterior número. Va a ir mejora 
del saneamiento con los corres
pondientes carriles de distri
bución aérea, nuevas cuadras, 
nuevo utillaje para sacrificios por 

V I D A M U 
valor de 14 millones de pts. y 
unos 10 millones para la reali
zación de la obra nueva, donde 
van imprevistas: Lazaretto y ma
tadero sanitario, depósito de se
bos, depósito de pieles, cámaras 
de consigna, mangada de duchas 
para ganado porcino, depuración 
primaria de aguas, sistema aéreo 
de transporte de reses, cajón de 
vacuno, peladora de cerdos, etc. 

Se ha terminado un nuevo pa
bellón de nichos de difuntos en el 
Cementerio de la ciudad, donde 
prácticamente se viene reali
zando un pabellón nuevo por año. 

Finalmente, recoger las obras 
de mejora y urbanización de los 
accesos a la populosa Barriada de 
Andalucía. 

Urbanismo 

El grupo municipal del CDS 
anunció su intención de interpo
ner un recurso contencioso con
tra la aprobación en pleno del tex
to refundido del PGOU de Gua
dix, por considerar que este texto, 
al que llaman refundido, no se co
rresponde con el texto aprobado 
incialmente el 28 de abril y donde 
tampoco aparecen recogidas las 
alegaciones que en su día admitió 
el Pleno y que iban dirigidas al 
equipo redactor del Plan. 

Además, entiende el grupo del 
CDS que se ha conculcado el pro
cedimiento establecido ebn la 
Ley del Suelo y el Reglamento de 
Planeamiento; así como oculta
ción de documentación por parte 
del Sr. Alcalde (convenio que se 
dio a conocer posteriormente a la 
sesión plenaria de Febrero) y que 
naturalmente, a juicio del CDS, 

Obviamos cualquier comentai 

provoca un defecto de vicio en el 
acuerdo tomado. 

Paralelamente, el grupo del 
CDS ha interpuesto un recurso 
documentado, esta vez ante la 
Comisión Provincial de Urbanis
mo, por entender que existía so
bre el PGOU de Guadix la posibi
lidad de impugnación del mismo. 

Resumen de Plenos 

8 de febrero 

El Pleno del pasado 8 de febre
ro adoptó, entre otros, el acuerdo 
para la adquisición de una cueva 
en las Cuatro Veredas con destino 
a Centro de Educación de Adul
tos, por 200.000 pts. Amplia dis
cusión tuvo el apartado referido a 
la expropiación del antiguo Cole-
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rio sobre el estado de El Vivero. FotoPícaro. 

gio Medina Olmos. En ese senti
do había un dictamen técnico del 
arquitecto municipal, que lo valo
raba en 2.940.000 pts, dinero que 
habría en su caso que depositar 
para hacer frente a la expropia
ción del mismo. 

Otro tema que puso de mani
fiesto diferentes criterios, incluso 

- entre el propio grupo socialista, 
fue el punto 9 del Pleno, en el que 
se trató de la rehabilitación prefe
rente de viviendas. El concejal 
Antonio López manifestó que ha
bía habido falta de coordinación 
con la oficina técnica de reha
bilitación, no habiendo unidad de 
criterios, ni diálogo profesional 
entre el Ayuntamiento y la ofici
na, aspecto que fue ratificado por 
el propio Alcalde, mientras que la 
Concejal de Servicios Sociales, 
Ana Rey, discrepaba en el sentido 
de que no se podía generalizar 
puesto que con su área no se había 

producido ningún problema y la 
coordinación era total. Igualmen
te se manifestó el Concejal Anto
nio Aviles. El punto siguiente era 
sobre la rehabilitación del Parque 
Municipal. El representante del 
CDS explicó que ese dinero se 
podía haber dedicado a viviendas 
sociales, y no estuvo conforme 
con que las obras se realizaran 
por administración. Defendió las 
obras públicas por contratación y 
mediante concurso público. En 
igual sentido se manifestó el re
presentante del Partido Popular, 
Jesús Miranda: «el Ayuntamiento 
no tiene capacidad para entablar 
obras de este tipo. La brigada de 
obras está para obras de manteni
miento. Nos ha dolido ver comen
zar las obras antes de llevarse a 
Pleno». A todo ello replicó el Al
calde, alegando que «era partida
rio de que las obras vayan a su
basta, pero la experiencia nos in
dica, dijo, que en algunos casos 
no concursa nadie. La reforma 
del parque no tiene complicacio
nes técnicas, contamos con ma
quinaria y profesionales adecua
dos. Lo que se ha hecho han sido 
obras de desmonte y preparación 
de terrenos», justificó el Alcalde. 
Este punto se aprobó con los vo
tos a favor del grupo socialista. 
En este pleno, el alcalde mostró 
su seria preocupación por el pro
blema de la vivienda en Guadix y 
propuso por ello crear una comi
sión especial en la que estuvieran 
presentes todos los grupos polí
ticos. 

22 de febrero 

En el Pleno del 22 de febrero 
se adoptaron los siguientes acuer
dos: Se expuso en primer lugar el 
texto refundido del Plan General 
de Ordenación Urbana, que tras 
su defensa por el arquitecto de 
confianza, Sr. Alcón, fue apro
bado por la mayoría de votos so
cialistas. A continuación se apro
bó por unanimidad el proyecto 
de urbanización del pago de la 
Balsilla. En el cuarto punto se 
aprobó por unanimidad crear 
una mención honorífica con el 
nombre de «Torico de Guadix», 
destinada a reconocer la labor de 
aquellas personas, o institucio
nes, nativos o no, que se hayan 
distinguido por su labor e interés 
en pro de la ciudad. El punto siete 
versó sobre oferta de empleo pú
blico para 1990, aprobándose por 
unanimidad sacar a oferta la pla
za de arquitecto superior, admi
nistrativos y plazas de auxiliares. 
El punto diez trató sobre las cuen
tas de la Feria. Fue bastante po
lémico, alegando la oposición no 
haber tenido ocasión de com
probar las cuentas, y haberse gas
tado más de lo presupuestado. Por 
el Alcalde se reconoció la buena 
labor del concejal de Festejos, que 
mejora año tras año. Sometidas 
las cuentas de la Feria 89 a vo
tación, contó con los 10 votos a fa
vor del PSOE, y en contra la 
oposición presente. 

Por unanimidad se solicitó la 
declaración de Guadix como de 
actuación preferente en rehabi
litación para el año 1990, y en 
correspondencia con la prese-
lección de la Consejería de Obras 
Públicas. En el punto trece, se 
aprueba definitivamente la regla
mentación del Servicio Munici-
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Molino Viejo. Foto Tati. 

pal de Abastecimiento del Agua 
para Guadix. 

La población de derecho apro
bada el 1 de enero del actual, es de 
20.975, de los cuales 10.278 son 
varones y 10.697 mujeres, el au
mento respecto de 1989, es de 166 
altas. 

Motivos profesionales han he
cho presentar la dimisión a Fran
cisco Hernández, recién nombra
do concejal por el PSOE, siendo 
aprobada la renuncia y declaran
do vacante la concejalía a la es
pera de que la Junta Electoral 
Central designe nuevo concejal. 

Por unanimidad fue aprobada 
la propuesta de ofrecer a la Junta 
de Andalucía una parcela de 
3.843 metros cuadrados sita en 
Puente Viejo para la construcción 
de viviendas de protección oficial 
de promoción pública. El precio 
de venta se fija en 2.000 pts/me-
tro cuadrado, con una serie de 
condiciones. 

Por unanimidad se acordó que 
Guadix sea Meta Volante en la 
Vuelta a España de ciclismo, abo
nando a Unipublic, S.A. la canti
dad de 225.000 pts, más IVA. 

En el capítulo de ruegos y pre
guntas, el concejal Luciano Fer
nández preguntó sobre el con
flicto, ya informado en estas pá
ginas, del paso de vehículos de 
gran tonelaje por la Cuesta del 
Tejar con destino al transporte de 
ladrillos de la Cooperativa Ntra. 
Sra. de Gracia. Por el Alcalde se 
respondió que se adoptaron medi
das por los informes de peligro 
para las personas, estando el te
ma resuelto si hay voluntad de las 
partes. 

Se aprobó igualmente abonar 
a los funcionarios y personal de
pendiente del Ayuntamiento, por 
razones de justicia y como com
pensación del poder adquisitivo, 
al igual que la Administración 
Central del Estado ha hecho con 
sus funcionarios, una paga extra 
de 52.525 pts. El Partido Popular 
solicita que comparezca ante el 
Pleno el Director de la Escuela 
Taller, para explicar su actividad. 

El Partido Popular igualmente 
solicitó el traslado del Centro de 
Atención Temprana, sito en Juan 
Ramón Jiménez a un local más 
asequible, sin tantos obstáculos 
arquitectónicos. 

Servicios Sociales 

La Concejalía de Servicios So
ciales organizó con motivo del 
Día de la Mujer Trabajadora una 
proyección de video, el cual ha 
sido grabado en diferentes co
lectivos aceítanos, acerca de lo 
que opinan las mujeres de estos 
colectivos sobre la situación de la 
mujer en Guadix ante temas 
como el aborto, malos tratos, etc. 

Destaca también entre las ac
tividades de esta concejalía la 
realización metódica de un censo 
de minusválidos de la ciudad de 
Guadix, por medio del cual se 
pretende conocer lo más exacta
mente posible la realidad de esta 
situación y poder así estructurar 
programas adecuados de inter
vención por medio de la política 
municipal adecuada, al igual que 
informar de diversas vías de sub
venciones y ayudas abiertas por 
la administración para este colec
tivo. Este censo se inció con la 
colaboración tanto de la ONCE 

como de la Asociación Protectora 
de Subnormales San José, que 
pusieron a su disposición toda la 
información de que disponían. 

Subvenciones 

La Consejería de Fomento y 
Trabajo de la Junta de Andalucía 
ha concedido al Ayto. de Guadix 
una subvención de 2.850.000 pts 
para efectuar un estudio sobre la 
repercusión comercial que tendrá 
en Guadix la apertura de la 
autovía y la búsqueda de solucio
nes que mejoren el fomento local. 

También se ha recibido una 
subvención de 897.000 pts, para 
la mejora de la calle Ancha, que 
tradicionalmente viene siendo de 
las más comerciales de la ciudad. 
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¿Qué conservan 

los conservantes 

M. Dolores Gil 

Colorantes, conservantes, an
tioxidantes, estabilizantes, edul
corantes, antiapelmazantes... 

Las H y E, letras tan inofensi
vas en cualquier vocabulario, se 
han convertido en las estrellas de 
cualquier producto alimenticio 
del mercado, de tal suerte que da 
igual leer la composición de un 
producto de cosmético o drogue
ría que de un flan chino o pan de 
molde. 

Ciertamente hay aditivos na
turales, como la vitamina C, leci-
tina..., pero otros —Tartrazina, 
marrón FK, butilhidroxianisol, 
butilhidroxitolueno, ácido ben-
xoico, galato de propilo...- nos 
hacen pensar en matarratas o 
laca para el pelo. 

¿Qué nos ha llevado a todo 
ésto? Cuando nuestra abuela 
hacía buñuelos o natillas, no se 
podía imaginar que ahora se 
llamarían E-101, E-304, E-230... 

Pero se utiliza aquello de "yo 
me lo guiso, yo me lo como". Ac
tualmente el mercado exterior, la 
exportación, las grandes pobla
ciones, hacen que productos de 
aquí viajen a China, y viceversa, 
eso conlleva tratar esos produc
tos quimicamente para su con
servación, es preferible tomar un 
conservante que enfermar por un 
producto en mal estado. Pero, si 
bien ese argumento es válido, 
cierto es también que hay adi
tivos superfluos, como coloran
tes, espesantes, acidulantes, hu
mectantes... Platos precocinados 
como "huevos a la escocesa" con 
E-104, para dar color amarillo 
oscuro, y que produce insomnio, 
asma, eczema. "Chocolate a la 
taza" o "sopa envasada" con 
E-110: colorante sintético, alqui
trán de carbón y azocolorante, 
con un importante riesgo de aler
gia, con erupciones cutáneas, 
angioedema (hinchazón de vasos 
sanguíneos). Mermeladas y cer
vezas con E-210, que provoca 

SACARINA 
H-6.884 

ASCORBATO 
SÓDICO 

E-301 

trastornos neurológicos. Y los 
productos pensados especialmen
te para niños, golosinas bombar
deadas con multitud de "E-". 

Nos damos cuenta de que no 
podemos decir aquello de: "Al 
pan, pan, y al vino, vino". El flan 
que nos comemos al merendar es 
algo más que huevo y leche; por 
lo tanto, al decir flan, saboree
mos al pronunciarlo ya que de 

flan sólo le queda el nombre. 
Los colorantes, conservantes 

e t c . , que a continuación se re
lacionan pueden producir con su 
consumo habitual problemas de 
salud como: perturbaciones intes
tinales y digestivas, accidentes 
vasculares, cálculos renales, co-
lesterol, transtornos dermatoló
gicos, destrucción de la vitamina 
Bu, cáncer... 

E-102 E-210* E-230 E-339 
E-104 E-211 E-231 E-340 

E-110 E-212 E-232 E-341 
E-120 E-213 E-233 

E-123 E-214 E-241 E-400 

E-124 E-215 E-250 E-407 

E-125 E-216 E-251 E-447 

E-127 E-217 E-252 E-450 
E-131 E-220* E-460 
E-141 E-221 E-311 E-461 

E-142 E-222 E-320 E-462 
E-150 E-223 E-321 E-463 

E-154* E-225 E-330* E-466 

E-171 E-228 E-338 E-467 

Hay que tener especial cuidado 
Los aditivos no relacionados 

inofensivos 

con los señalados con asterisco, 
en este cuadro se consideran 
o tolerables. 
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NUESTROS ARTESANO 

Con aguja, tijera 
y dedal, 

confeccionamos 
nuestro disfraz 

José María Ortiz Valero 

Lus Carnavales en nuestros pueblos. 
Foto Ortiz Valero. 

24 

El sol se ocultaba tras inmensos nubarrones gri
ses, presagiando lluvia. Las laderas retorcidas de los 
cerros dibujaban el entorno arrugando el paisaje. De 
pronto, el viento suave del oeste nos traía el sonido 
agudo y penetrante del silbido de la máquina de 
vapor. 

—¡Ya se oye el tren! -gritan los más jóvenes. 
-¡Cuidado con los niños! ¡Cogedlos de la mano! 
Las gentes se agolpan sobre los andenes de la 

estación, donde numerosas familias se encuentran 
para recibir a los suyos, a esos emigrantes tempo
reros que regresan de la recogida de la aceituna y que 
durante estos últimos meses han estado desper
digados por los olivares de la alta Andalucía. 

La locomotora se ha detenido. Las puertas de los 
vagones se abren rápidamente y decenas de pasajeros 
comienzan a descender. Los saludos y los abrazos 
afloran por todas partes, expresando la alegría de 
encontrarse juntos de nuevo, por lo que el cansancio 
del largo viaje se disipa. El día, por su parte, va 
abriendo, como queriendo acompañar el momento 
del reencuentro. 

—¡Papá! ¿Qué me has traído? 
Preguntas y más preguntas salen de los labios de 

pequeños y mayores, deseosos de saciar su curiosi
dad, pues la experiencia vivida en el viaje no es para 
menos. Entretanto, el jefe de estación hace sonar su 
silbato dando la salida al tren, que debe continuar lu 
marcha hacia su destino. 

El siglo XX se encontraba en sus comienzos, 
presagiando el futuro prometedor para este ferro
carril, que en Guadix iba a tener un inmenso re
lieve (*). 

Ayudados por sus familiares, comienzan a bajar 
hacia la ciudad. Recién iniciado el trayecto, se 
observa un gran número de agricultores a las puertas 
de la azucarera, dispuestos, según dicen, a cobrar la 
remolacha que trajeron el mes de octubre. También a 
esta altura pasa la diligencia, cargada hasta los topes. 

—¡Adiós! -gritan los niños al verla pasar. 
Guadix los recibe con un bullicio especial, propio 

de las fechas, antesala de las fiestas de Carnaval.En el 
Parque, un grupo de muchachas, por lo visto hijas de 
los remolacheros, entonaban canciones a las que iban 
poniendo distintas letras. 

* La línea Linares-Baeza-Almería fue inaugurada en 
1896. Muy pronto se celebrará el centenario de este acon
tecimiento. Dios quiera que para esas fechas Guadix vuelva 
a ser uno de los principales nudos ferroviarios de la penín
sula, enlazando de nuevo Levante, La Meseta, Almería y el 
resto de Andalucía. 



Jota de Carnaval 
(Popular de la Comarca) 

El domingo de Piñata 
algo tenemos que hablar. 
Hablemos de remolacha 
que para eso es carnaval 

A la jota, jota: suenan las cucharas. 
A la jota, jota: se alegran las caras. 
A la jota, jota: viva el Carnaval. 
Echa otra coplita, que nos ha de gustar. 

Cobremos la remolacha. 
Paguemos lo más urgente, 
y lo demás nuestras niñas 
lo gastan en colorete. 

Las familias de los aceituneros, después de perma
necer un rato en el parque, se despiden muy efusiva
mente, dirigiéndose a sus respectivos pueblos junto 
con los remolacheros de la comarca (**). 

En las placetas de los distintos barrios, se obser
van corros de vecinos comentando los atuendos que 
lucirán en los carnavales, haciendo centro de todos 
ellos a la aguja, la tijera y el dedal, instrumentos 
imprescindibles para confeccionar los disfraces. 

-¡Mamá, yo quiero que me hagas el traje de ar
lequín que tanto me gustaba! 

Las modistas se afanaban esos días, ya que debían 
tener a punto los disfraces encargados, y que, junto 
con las pinturas, los gorros, las capas, los mantones y 
los pitos de caña, alegrarían el ambiente de los cpueb-
los. En Guadix, sería la placeta de San Diego el lugar 
de concentración, recorriendo después la calle de la 
Gloria y preguntando a todo el mundo: 

-¿A que no me conoces? 
Así se presentaban las máscaras, repitiendo cons

tantemente esta frase, simulando voz de falsete para 
no ser reconocidas. Las comparsas formarán distin
tos grupos que cantarán y se divertirán, tratando de 
no ser reconocidos por nadie, consistiendo en ello el 
mayor éxito. 

Hoy, a las puertas del siglo XXI y terminada la 
fiesta de este año, queremos desde estas líneas home
najear a las numerosas modistas de toda la comarca, 
protagonistas calladas de estos eventos, artífices de 
los trajes y vestidos que lucieron nuestras gentes a 
través de los siglos, y no tan sólo para el Carnaval, 
sino para todas las fiestas del calendario. 

Nombres famosos jalonan esta pequeña historia: 

** El parque accitano ha sido siempre uno de los 
principales lugares de encuentro de las gentes de nuestra 
comarca, y por fin tenemos la dicha de ver que se está 
remodelando, dándole el sabor añejo que debía tener. 
Manifiesto desde estas líneas la satisfacción que supondría 
para todos nuestros pueblos verse representados simbó
licamente en sus jardines, puertas, fuentes o plazuelas, por 
algún objeto imperecedero, propio de cada pueblo. 

Doña Manuela, Francisca y Amalia Valverde, Paquita 
Linares, Socorro Pérez, Encarnación Bermúdez, 
Consuelo y Matilde Baena, Concha, María Córdoba, 
Encarna Vázquez, La Calandria, Rafaela Casado, 
Anita Matías, Dolores Sánchez, Juanita Ortiz, Car
men Landeras, Rosario revueltas, Encarna Ruíz, 
Dulcenombre Sánchez, etc. 

Desde que se fundó la Escuela de Artes, ha exis
tido un Taller de Corte y Confección, en el que han 
aprendido y obtenido su título numerosas mucha
chas, que luego han dado prestigio a esta artesanía allí 
a donde fueron. Hoy es Mati Fornieles quien regenta 
la dirección de este Taller de Corte, en el que, con de
dicación plena, no sólo enseña, sino que investiga res
catando antiguas formas y ropas de nuestra tierra. 

Todas dieron lo mejor de su juventud y de su vida 
en general: tantas y tantas horas de cuerpos curvados 
sobre la tela o la máquina de coser, espaldas doloridas 
por el cansancio, vista que se va desgastando silencio
samente, ojos a los que cada día que pasa les resulta 
más difícil enhebrar la aguja... 

¡Gracias por vuestro esfuerzo! 

* i, 

* I 
La modista confecciona muestras. Foto Ortiz Valero. 

Proceso de confección de un traje 

-Realización del patrón tipo. 
-Transformción (traslado de las medidas tomadas 
al papel. 
-Colocación del patrón sobre la tela y corte de ésta. 
-Se pasa a los desanches (realizados con 
bastas gruesas de hilo). 
-Corte de la tela e hilvanado para la primera prueba. 
-Cosido de la tela a máquina. Segunda prueba. 
-Terminación de la prenda, realizando 
los remates: presillas, ojales, botonaduras, puntas de 
adorno, jaretas, vainica, cadenetas, vivos, etc. 
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Desde la Biblioteca 

Concurso A 
(Cuestiones de respuesta exacta) 

1. Jeroglífico. 

¿Qué te falta por pagar del coche? (5 puntos) 

2. Las Cerillas de Tormes. 
Estas cerillas son famosas porque ayudan a quie

nes no ven en la oscuridad. ¿Las necesitas tú? 

¿Podrías conseguir que este bravo toro mire en 
dirección contraria cambiando de lugar sólo dos ceri
llas? ¿Lo ves? (5 puntos) 

3. Cabeza de chorlisto. 
Nunca he comido ostras y mi amigo dice que me 

ha visto comiendo ostras. ¿Cómo es posible que los 
dos digamos la verdad? (5 puntos) 

4. Los números bailan rock and roll. 
«El duende de los números me visitó en sueños y 

me dijo: 
—Los números saben bailar el rock and roll. 
—¡Vamos, hombre! -le contesté. 
—Te lo voy a demostrar -continuó-. Partamos de la 

siguiente igualdad: x = y. 
Como te habrá enseñado tu profesor de matemá

ticas, si elevamos al cuadrado los dos miembros de 
una igualdad, la igualdad se mantiene: x ^ y 2 . 

Y descomponiendo en factores uno de los miem
bros: x 2 = yy. 

En base a la primera proposición, podemos decir 
que: x 2 = xy. También es correcto restar a ambos 
miembros un número cualquiera, por ejemplo y2. 

Así: x 2 - y 2 = xy - y 2. 
El primer miembro es una diferencia de cuadra

dos. Supongo que te han enseñado que es igual a 
«suma por diferencia»: (x - y) (x + y) = xy - y2. 

También te habrán enseñado en el Instituto que en 
el segundo miembro se puede sacar «y» de factor 
común: (x + y) (x - y) = y (x - y). Y como factor que 
multiplica en los dos miembros se va en ambos, sim
plificamos y nos queda que: x + y = y. Volviendo a la 
primera proposición, tenemos: y + y = y. 

De donde: 2 = 1. 
Cuando me di cuenta de la conclusión a la que 

habían llegado las deducciones del duende, me 
desperté sobresaltado.» 

Esta pequeña historia me la contó un estudiante de 
bachiller que seguía perplejo, y que me pidió ayuda 
para aclarar el enigma. Me propuso tres posibles ex
plicaciones, que paso a enumerar. ¿Me podrías ayu
dar, amigo lector, a elegir la correcta? 

a) Hay algún grave error matemático en algún 
paso del proceso de la demostración. 

b) 2 = 1. 
c) Los números saben bailar rock and roll. 

En el hipotético caso de que elijas la primera solu
ción, ¿dónde estaría el error? (5 puntos) 

5. Metamorfosis. Los extremos se tocan. 
Transforma la palabra «altó» en la palabra «bajo» 

cambiando una sola letra cada vez, pasando de la 
palabra inicial a la final utilizando no más de seis 
palabras existentes intermedias. (5 puntos) 

6. La fotografía misteriosa. 
¿Sabrías adivinar a qué corresponde esta fotogra

fía hecha en la comarca de Guadix? 
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Concurso B 
(Cuestiones de respuesta no exacta) 

I. Las batallitas del abuelo. 
Cuéntanos cuál es la cosa más disparatada e in

creíble que puede ocurrírsele a tu enfebrecida ima
ginación. 

II. Académico por un día. 
Invéntate una palabra, un adjetivo, para describir 

algo inmensamente hermoso y bello. Ten por seguro 
que entrará en la próxima edición del Diccionario de 
la Real Academia de la Lengua. 

III. Situación límite. 
Te encuentras en una situación algo incómoda, 

molesta incluso: atrapado en un calabozo de piedra 
maciza, sin ventanas ni aberturas, con sólo una puer
ta de hierro macizo, cerrada con siete llaves y custo
diada por dos fornidos carceleros. Careces de cual
quier tipo de arma. Sabes que dentro de quince minu
tos va a venir el verdugo para ajusticiarte dentro del 
mismo calabozo. Careces de amigos o cómplices que 
puedan ayudarte. ¿Sabrías encontrar algún modo de 
escapar con vida de esta situación? 

IV. Dimc, papá, por qué... 

Dime, papá, ¿por qué las personas mayores están 
tan serias y malhumoradas cuando trabajan? 

V. Poeta en rama. 
Compon un poema de no más de diez versos sobre 

un paisaje desolado. 

VI. Poder de persuasión. 
¿Qué harías para convencer a tu pareja de que ya 

no puedes vivir sin ella? 

Para participar en el concurso hay que enviar una 
carta con las soluciones al Apartado de Correos 66, 
de Guadix (Granada), antes del día 15 de abril. 

El concurso tiene tres modalidades: A, B y con
junta (A+B), pudiéndose participar en una de ellas, en 
dos o en las tres. Cada una de las tres modalidades 
tiene un único premio, al concursante que obtenga 
mayor puntuación. El premio consistirá en una sus
cripción gratuita por doce números a Wadi-as y un 
regalo de calidad, obsequio de una firma comercial, 
que de nuevo en esta ocasión será la Librería-
Papelería Porcel. 

Ganadores 
del segundo concurso 

«El Pazientc Kavilador» (Wadi-as número 72) 

Han resultado nuevamente premiados Paqui To-
ribio Santisteban, de Sant Boi del Llobregat, con la 
novela del Premio Nobel de Literatura Camilo 
JoséCela, «Judíos, moros y cristianos», y Víctor 
Sánchez Martínez, de Guadix, al que le ha corres
pondido «Guadix: Guía Histórica y Artística», de 
Carlos Asenjo Sedaño. 

Ambos obsequios por gentileza de 
Librería-Papelería PORCEL. 

2x3x6 (suma 11), 1x4x9 (suma 14), 1x6x6 (suma 13 
*), 3x3x4 (suma 13), 3x3x4 (suma 10) y 1x1x36 
(suma 38). 

Al haber dos sumas iguales (marcadas con aste
risco), se hace necesario un tercer dato. Es decir, en 
cualquiera de los casos restantes, al indicarle el nú
mero de la casa, eso le hubiera bastado al que pedía 
otro dato. Al no ser así, es que nos encontramos en 
el caso en que la suma es 13, y, al decir que la hija 
mayor se llama Alicia, queda excluido el producto 
1x6x6, en el que las mayores son gemelas y no hay, 
pues, una mayor. La solución, por tanto, es: 2, 2 y 9 
años. 

6. El Experimiento: La mentirijilla es lo de las 
fuerzas parasíquicas de la mano. La explicación, 
que el papel se mueve por la corriente de aire que 
genera el calor de la mano. 

Soluciones al número anterior 

1. Jeroglífico: Enciende ya (en cien d y a). 

2. Cabeza de chorlisto: Cada vez que el perro vi
sitaba la despensa, salía con tres orejas (una de cer
do y las dos suyas). Por tanto, consiguió comerse 
cinco orejas de cerdo. 

3. Los Cofres de Porcia: Los enunciados del 
cofre de oro y del cofre de plomo dicen lo contra
rio, luego uno debe ser cierto. Si todo lo más uno de 
los tres enunciados es verdadero, el del cofre de 
plata es falso y por tanto en él está el retrato. 

Existe otra forma de solucionarlo y es suponer 
que el retrato está en otro de los cofres. 

4. El Hueso: 

5. El Problema: No hay sino descomponer 36 en 
factores primos: 36=22x32x1. 

Por tanto, los posibles productos triples y la 
suma de sus factores son los siguientes: 1x2x18 
(suma 21), 1x3x12 (suma 16), 2x2x9 (suma 13 *), 
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Malos tratos, malos tragos 

Preocupados por las numero
sas encuestas que circulan sobre 
los malos tratos, hemos hecho 
nuestra propia encuesta, por estas 
tierras de maría santísima, y es
tos son los primeros resultados 
antes del escrutinio final: de mil 
marías consultadas, 2.500 contes
tan que están hasta el moño (no 
equivocarse al leer) de los malos 
modos recibidos. Unas cien se 
quejan también de los malos tra
gos, (vaya ud. a saber a qué se re
fieren). Y unas 3.500 manifiestan 
con sinceridad que ellas también 
han hecho sufrir lo suyo, y que 
les quiten lo bailao. Finalmen
te, 102 mujeres, tristonas, se que
jan de que ni las maltratan, ni las 
tratan. Vamos, que no las hacen 
ni caso. Y eso tampoco puede ser. 

Para ser ecuánimes, por eso 
de la igualdad, nos fuimos a con
tinuación a encuestar rápidamen
te a los hombres. De mil hombres 
encuestados, 2.004 manifiestan 
sentirse maltratados por la vida. 
Unos 500, de espíritu muy depor
tivo, alegan que quienes les mal
tratan son los arbitros, que no 
saben ni dónde tienen el pito. Y 
finalmente hubo dos que no se 
quejaban por nada, ni del Guerra. 
Curiosamente eran directores de 
Banco. Por todo ello, hemos pasa
do los datos a un equipo de inves
tigación, para que nos digan qué 
se puede hacer. 

CK 

Las ayudas de los 
politicos a los hermanos 

se van a acabar 

Entre las superavanzadas me
didas que el Psoe pretende impo
ner para la nuevos políticos del 
futuro, a fin de evitar el mal 
tráfico de infuencias, se habla de 
que ningún aspirante a político 
podrá tener familia numerosa. 
Puesto que parece demostrarse 
que la familia tira mucho, que la 
sangre es lo primero, y los apelli
dos son los apellidos. Como no es 
lo mismo tener que colocar a uno 
o dos, que a seis o siete, el que ten
ga familia numerosa no podrá 
ocupar cargos públicos de res
ponsabilidad, a menos que de
muestre fehacientemente que ya 
tiene a todos sus parientes coloca
dos. De todas maneras, los actua
les politiquillos podrán quedarse 
tranquilos, que se está hablando 
de medidas para el año 2000. A 
los actuales, dicen, que les quiten 
lo bailao. De otra parte, tampoco 
es cierto, contra ciertas informa
ciones tendenciosas, que todos los 
sociolistos estén en contra de la 
prensa libre e independiente. To
davía quedan unos cuantos que 
no leen, y les da lo mismo lo que 
hagan los demás, mientras no les 
quiten las entradas para la Expo y 
las Olimpiadas. 

Mercedes, ven, ven, Benz 

Dentro de las celebraciones y 
actos para conmemorar la trige-
simonona reunificación alema
na, el Minissterrio para la Revi
sión de la línea Oder-Neisse, la 
Readscripción de los Antiguos 
Subditos Habsburguianos y del 
recordado Reino de Witiza y 
Otras Bagatelas Territoriales, ha 
convocado un gótico concurso de 
ideas con un laminero reclamo, 
del que damos noticia para los ac
eítanos interesados. 

Se trata de remitir, antes del 
lunes de resurrección, al citado 
Minissterrio (23, AlexanderPlatz, 
Berlín), un escrito en el que se 
pronuncien entre la proclama
ción del IV Reich el verano en
trante, el imperio rotativo y por 
riguroso orden de antigüedad en
tre los ciento cuarenta y cuántos 
principados históricos, lands, etc. 
el próximo otoño o el «mejor no 
meneallo más». 

La única condición para parti
cipar, en el caso de los habitantes 
de Hispania (incluida Portugal 
por qué te quiero tanto), es contar 
entre los primeros ocho apellidos 
con al menos dos terminados en 
gz. (en es para los de Luisitania). 
Como se sabe, esta terminación 
corresponde al patronímico godo 
—o visigodo—, que significa «hijo 
de...»; así, González es hijo de 
Gonzalo, Pérez hijo de Pero, Fer
nández hijo de Fernando, etc. 
Otros apellidos podrán partici-
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par, pero se estudiará su pedigrí 
germánico. 

Una de cada diez cartas recibi
das con los datos correctos, reci
birá un flamante Mercedes de se
gunda mano completamente re
visado y con menos de 10.000 
kms (diez mil y por autopista cen-
troeuropea), IVA y aranceles a 
cargo de la Nueva Alemania. Los 
premios serán entregados en 
mano por auténticas walquirias 
en la festividad de los Maestros 
Cerveceros de Munich, con la 
presencia, como teloneros, de los 
Segadores de Cebada del Sur, que 
interpretarán aires de su tierra, 
en la Puerta de Brandemburgo, 
arcada 3, derecha, según mira el 
auriga. 

esto fue el carnaval, 
esto fue el carnaval... 

«Para ir al ambulatorio nece
sitas reflexionar 

y pensar si lo que tú tienes es 
de mucha gravedad, 

lo tienes que meditar. 
Porque está muy claro que sólo 

saben hacer recetas 
. y se pierden el día para que en

cima no te hagan ná...» 

«...Dale que dale que dale, toma 
que toma que toma, 

que tengo una novia más guarra 
que el sobaco de una mona» 

(majorettes accidas) 

Bobóscopo 

Aquí se adivina el futuro, 
más o menos. 

Para los nacidos en domin
go o día festivo. Está claro que 
este bien nacido va destinado a 
disfrutar del tiempo del ocio o a 
cumplir con las fiestas de guar
dar (que son todas). Su futuro será 
como el de todo hijo de vecino, 
pero los domingos se lo puede pa
sar pipa, si se divierte a tope y en
cuentra la chica o chico que le 
conviene. Si no es a la primera no 
se desespere, hay tiempo para 
todo. Respecto del tiempo que se 
avecina, se prevén nieves por en
cima de los 2.239 mts. cuando 
llueva, y fresquito por la mañana 
a primera hora. Si bien a la hora 
del mediodía, bajo los rayos sola
res no es conveniente estar mu
cho rato, por aquello que se dice 
que «ve por la sombra, que ....» Y 
como no nos ha llegado todavía el 
mapa ni el anticiclón, no pode
mos adelantar por ahora más da
tos, pero lo haremos próxima
mente. 

otros titulares 

Cabecillas y cabezotas del mundo: 
apartaos, que vienen las mujeres. 

Su turno. 

Damos un 25'/, más que en 
cualquier banco. Busque el banco y 

siéntese cómodo. 
Nuestra caja es su caja, 

se la regalamos, tenemos más. 

1400 puestos de trabajo, 
se rumorean ya, pueden venir a 

Alquife con la puesta en marcha de 
la gran empresa «Requetelameto y 

que te Aguantas, SA.» 

Si no tiene prisa, coja el tren 
Sureste-Exprés a Almería: 

sólo tarda tres horas 

fk) Sí COMO £5TA'í TAMN£-
ÓRo D£$pt)0 pe u w pfA £fV lA 
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O P I N I Ó N 

Del 92 y proximidades 
Picaro¡ 

«Homenajee, cuando llegue el noventa y dos, 
quien buenas tragaderas tenga, a Fernando e Isabel». 
(Antonio Enrique. Pregón de la Feria 1989) 

En su día un amable lector, y colaborador de la re
vista para más señas, remitió a Wadi-as una carta en 
la que argumentaba algunas razones, ante lo que en
tonces aparecía como una posible celebración de la 
llamada conquista de la ciudad. 

Ha pasado el tiempo y naturalmente esta opinión, 
tan válida como otras, que sin embargo no hemos te
nido el gusto de leer, se han quedado por el camino, 
estéril, sobre todo cuando hemos contemplado cómo 
se imponía una celebración atípica y artificial. 

Me estoy refiriendo a la celebración del «500 Ani
versario de la Entrada en la Ciudad de los Reyes 
Católicos». Pues si resultó chocante cuando en su día 
se comentó la celebración, más lo ha sido ahora, 
cuando se ha observado la realización de la misma. 
Miren: no ocurre lo mismo, ni concurren aquí las 
circustancias de celebración, que sobre la fecha y en 
particular sobre Guadix se dan en el caso de Grana
da; mientras aquí no había imposición o mandato 
real para que se celebrase esta fiesta o conme
moración, en Granada sí lo había; y, es más, en Gra
nada había una tradición de casi 500 años, que no se 
daba en Guadix. 

Valgan estas breves y simples razones, por la fuer
za de sus argumentos, para añadir y meditar a con
tinuación precisamente acerca de lo que hemos con
templado. 

Me parece bien que se estudie históricamente la 
época concreta en la que aconteció el hecho histórico 
celebrado; lo que particularmente no me pareció bien 
es que se tomase como pretexto para ello una fecha, 
la de la entrada, la conquista, el día del vencido, en 
que unos señores, de nombre concreto e ínclito, tie
nen el triste orgullo de acabar con la convivencia 
pacífica de otros que habitaban estas tierras hacía ya 
bastantes años. 

Pero, además y para colmo, esta pretendida cele
bración realizada en Guadix, por ser inédita, no tuvo 
ni tan siquiera la suficiente imaginación de plan
tearse lo que hace más de 500 años se dio precisa
mente por estos lares; y que no fue otra cosa que un 
espíritu de tolerancia que en muy pocos momentos 
de la historia humana se han dado. No ha tenido esta 
pretendida celebración la humildad y honestidad sufi
cientes como para pensar que también debieran de 
conocerse cómo eran, pensaban y actuaban aquellos 
a los que, de golpe, se les llamaba moros y que en rea
lidad no eran otros que los habitantes de estas tierras: 
los que cuidaron sus bosques (que los había), los que 
mejoraron su sistema de acequias (que lo hicieron), 
los que tradujeron y recopilaron buena parte del sa
ber clásico (y que en definitiva por ellos se produjo el 
Renacimiento, antes, claro, y sobre todo por su culpa, 
de que éste se diera en Italia y en el resto de lo que lue-
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go conoceríamos como Europa). 
Ciertamente que las actuaciones de los moros de 

entonces no respondían al enfoque o concepto que 
hoy tenemos, mas, como en todos los tiempos ha ha
bido gente para todo, corramos un tupido velo para 
recabar que en este tipo de efemérides, como siem
pre, se corre el riesgo de cargar las tintas más de la 
cuenta, bien en un sentido bien en otro. Creo que en 
este caso, y con la perspectiva histórica que hoy 
afortunadamente se tiene, se podían y se debían de 
haber corregido esos errores, se debería de haber es
tudiado por ambas partes, por ambos lados y no ha
ber tenido como pretexto para la celebranza el corto 
de miras, el miope dato de la entrada en Guadix de 
los susodichos «Reyes Católicos». 

Ha valido esta conmemoración para que un grupo 
de señores expongan, entre otras cosas, sus investiga
ciones, sus análisis y conclusiones, pero siempre des
de un determinado punto de vista, partiendo de una 
determinada concepción; ha faltado -ya lo hemos di
cho- amplitud de miras, generosidad histórica. 

Vienen a colación, pues, algunas palabras, de plu
ma con la que no oso compararme, y que ya expusie
ra un accitano ilustre, que reproduzco en parte para 
que pueda servir de punto de reflexión y debate de 
algo que si ya se produjo en su día, desgraciadamente 
hoy de nuevo se ha vuelto a repetir, cuando no debía 
ni tan siquiera haberse llevado a cabo, salvo que lo 
hubiese presidido el espíritu de la tolerancia, la crítica 
sana, y no la moda del V Centenario y lo que alrede
dor de ella se ha generado. 

José María Sánchez Jiménez 

Sobre l a J U S t i c i a (Magistrado. Ex Juez de Guadix) 

Dos son los tipos de ciudadanos en los que pode
mos dividir la sociedad española actual: el que oye 
hablar del «caos de la justicia» y el que se topa direc
tamente con él. El primero, si tiene alguna inquietud 
por la falta de uno de los pilares básicos del Estado, se 
preguntará sobre las causas del problema. Al segundo 
le caben dos posturas: la resignación o la reclamación 
del derecho que el entiende conculcado. 

Comenzando por este último se comprobará la 
extrema dificultad de su posición: la petición que 
plantea al Estado - u n juicio justo y con las debidas 
garantías y un resultado en forma de sentencia, más 
acertado cuanto más se hayan respetado los cauces 
procesales—, es individual, no colectiva; no podrá 
implicar a nadie más en ella. Que a uno no le paguen 
una deuda, al vecino no le importa; nunca hará éste 
una sentada de apoyo en la puerta del Juzgado para 
que el moroso solvente pague a su amigo lo que debe; 
pero cuando del pago depende el sustento de una fa
milia, alguien deberá preocuparse. 

La solución que le cabe al Juez —ese «alguien» que 
normalmente se preocupa si tiene la mínima sensi
bilidad— es dual: o tramitar rápidamente el caso, o 
intentar convencer al señor que reclama de que como 
su asunto hay cien más, y peores otros tantos. Si opta 
el juez por la primera, la consecuencia se adivina 
rápidamente: es necesario ser amigodel juez, o por lo 
menos no caerle mal; si opta éste por la segunda, una 
vez convencido el ciudadano de que el caos existe, 
acudir inmediatamente en busca de medios perso
nales (funcionarios) y materiales que permitan la 
pronta solución. (El Juzgado de Primera Instancia e 
Instrucción de Guadix, actual número 1, tenía a 
principios de 1989 la misma plantilla de personal que 
en 1950, y no todos cuentan con máquinas de escribir 
en condiciones). 

El ciudadano que se pregunta por las razones de 
este desaguisado, si es lo suficientemente despierto, 
comprenderá que el juez -junto al legislador y al 

gobernante— es piedra angular del sistema social en 
que vive. El legislador redacta las normas por las que 
la mayoría de la población quiere regirse. El gober
nante hará posible, con la aplicación de esas normas, 
una sociedad mejor. El juez adecuará las leyes al caso 
concreto; a su asunto en particular, al que usted le 
trae de cabeza. 

En la medida en que el juez tenga la posibilidad de 
resolver los problemas individuales que la aplicación 
de las normas conlleva, ofrecerá garantías al ciuda
dano; de lo contrario, éste desconfiará de quien debe 
decidir sobre lo que pretende; si es viable o no. Si us
ted se siente avasallado por cualquiera de los otros 
poderes, acudirá a la justicia; pero si usted ya de 
antemano duda que ésta puede ofrecerle solución, el 
sistema quiebra: «pleitos tengas y los ganes». 

Esta sombra de duda hay que disiparla desde 
dentro: las resoluciones judiciales han de adoptarse 
después de ofrecer la posibilidad de demostrar la ve
racidad de los hechos, a unos y otros, a través de un 
proceso limpio; estas resoluciones han de ser moti
vadas, claras y al alcance de cualquiera; el interesado 
no puede permanecer en la incertidumbre de saber 
cuáles han sido los oscuros vericuetos psicológicos 
que han conducido al juez a dictar sentencia, lo con
trario genera el resentimiento. Por último, es nece
sario convencer a legisladores y gobernantes que 
deben facilitar los medios para lograr que esto 
funcione; y tal convicción ha de conseguirse sin caer 
en la tentación de otorgar contrapartidas, por el 
propio interés de la sociedad en general, que vería 
como uno de los poderes legitima con sus resolu
ciones a los otros. No siempre tienen razón los mis
mos por muy arriba que estén. La transparencia 
conlleva confianza y es predicable de cualquiera que 
ostente parcelas de poder, porque éste ha de ejer
citarse con responsabilidad, y para responder hay que 
tener argumentos y principios. 
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La Calahorra 

comarca 

El jueves, 22 de febrero, con el 
objetivo de celebrar de forma di
ferente el «Día de Andalucía» y 
para que los escolares lo vivencia-
sen intensamente, se llevó a cabo 
una concentración de niños y 
niñas (unos seiscientos), organi
zada por el SAE (Servicio de 
Apoyo Escolar), diversos ayunta
mientos del Marquesado y el 
Coordinador Cultural de la zona, 
Paco Sánchez, así como los pro
fesores de los centros que acudie
ron a la cita. A lo largo de todo el 
día se desarrollaron una serie de 
actos preparados especialmente 
para que los niños disfrutasen y 
recordasen el día como algo muy 

. Los escolares tuvieron 
la oportunidad de ver un cros ur
bano, teatro de títeres, jugar al 
pañuelo y realizar una visita al 
Castillo de la Calahorra, entre 
otras cosas. 

Con motivo de la «Semana 
Cultural» que se ha desarrollado 
durante el mes de febrero, se 
inició un ciclo de películas de 
Billy Willder, con la proyección 
de «Aquí un amigo». El ciclo se 
prolongará hasta mayo y está pre
visto hacerlo extensivo a todos los 
pueblos de la Mancomunidad de 
Municipios del Marquesado. 

Jerez del Marquesado 

Por parte del Grupo Popular 
se ha presentado en el Ayunta
miento de Jerez del Marquesado 
una moción de censura contra el 
actual Alcalde, el socialista Tor
cuata Moreno, presentando como 
candidato a la Alcaldía al número 
dos del Partido Popular, Ramón 
Ladrón de Guevara. Los nueve 
concejales de ese Ayuntamiento 
están repartidos de las siguiente 
manera: 2 del PSOE, 2 la Agru
pación de Jerez Independiente, 4 
por el Partido Popular, y 1 en el 
Grupo Mixto. 

Se da la circunstancia de que 
el Grupo Popular podría obtener 

la mayoría con el voto del con
cejal del grupo mixto, que es a su 
vez un tránsfuga del PSOE. Ello 
cual podría crear una mayoría 
inestable y criticada desde los 
propios partidos que, en general, 
rechazan el aprovechamiento del 
voto-tránsfuga. 

Asimismo, el candidato del 
Grupo Popular está inculpado de 
un presunto delito contra la Ley 
Electoral, por su actuación cuan
do trabajaba de cartero, encon
trándose en libertad provisional y 
pendiente de juicio en la actuali
dad. 

Al cierre de este número el 
Alcalde de Jerez no ha convoca
do el pleno para debatir la mo
ción de censura, por lo que sólo 
cabe al grupo Popular, en su caso, 
interponer recurso contencioso. 

Aldeire 

Desde el 15 de febrero se han 
iniciado los trabajos de cons
trucción de la última fase de la 
Casa de la Cultura de Aldeire, la 
cual se espera esté terminada en 
el mes de agosto y pueda ser inau
gurada precisamente coincidien
do con el Certamen Teatral del 

Marquesado, que también se cele
brará en Aldeire y sobre el cual se 
piensa poner todo el empeño de 
que la Asociación Cultural Be-
nabre y el Ayuntamiento puedan 
y sepan hacer gala para levantar 
al mismo de la apatía en la que 
había caído. 

Ya se han concedido los dine
ros necesarios para la construc
ción de una pista polideportiva en 
Aldeire que esperan poder conse
guir finalizar para este verano. 

También esperan contar pron
to con la concesión de una soli
citud bastante sentida en este pue
blo la construcción de un Parque 
Infantil en la Plaza Nueva. 
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Plaza Mayor de Gor. 

Gor 

El pasado 3 de noviembre, la 
Corporación Municipal del Ayun
tamiento de Gor ratificó, en ple
no convocado al efecto, el acuer
do adoptado hace unos cuatro 
añqs por el que se declaraba a 
Gor «Zona Desnuclearizada». 

Este importante acuerdo se en
marca dentro de las iniciativas 
que, desde su fundación en la 
histórica villa, está llevando a ca
bo el Club Amigos de Gor, aso
ciación de carácter sociocultural, 
que pese a su corta vida goza de 
gran respeto y prestigio entre los 
goreños de dentro y de fuera de 
esta olvidada y apartada villa. 

Así, es de destacar que en el 
acuerdo adoptado por el Ayunta
miento se señala que «de acuerdo 
con la resolución adoptada en su 
día, por la que este Ayuntamiento 
declaraba al municipio de Gor 
Zona Desnuclearizada, e inter 
pretando la voluntad de los go
reños de renunciar a energías 
contaminantes que supondrían 
un peligro para la pureza am
biental y el equilibrio ecológico 
de nuestro entorno, como reno
vación de esa voluntad y ratifi
cación del citado acuerdo, el 
Ayuntamiento de Gor, por medio 
de su Corporación Municipal, y 
en base a la propuesta presentada 
por el Club Amigos de Gor San 
Cayetano, acuerda destinar un te
rreno para la construcción de un 
parque que será denominado Par
que de la Paz». 

Club Amigos de Gor 

En cuanto al Club Amigos de 
Gor —CAG—, continúa desarro
llando sus actividades dentro de 
los fines para los que fue creado: 
impusar el desarrollo de Gor. Su 
acierto parece confirmado por el 
aumento del número de socios y 
su crecimiento que, aunque no es
pectacular, no ha cesado hasta la 
fecha, como lo atestigua el trasla
do a una nueva sede en el n° 2 de 
la calle Escuelas, a un local a es
trenar y más amplio, con varias 
dependencias y nuevo mobiliario. 

Para Semana Santa aparecerá 
el número 3 del Boletín, órgano 

informativo del Club y con el que 
se pone en comunicación con los 
numerosos emigrantes goreños 
repartidos por el territorio nacio
nal y algunos países europeos. 

También en esta semana ma
yor, el miércoles 11 a las 18,30 h, 
hay programada una asamblea 
extraordinaria, y la visita a Gor 
de una representación del Ayun
tamiento de Caldes de Montbuy, 
población barcelonesa con abun
dante emigración goreña, y en la 
que la delegación del CAG desta
ca por su entusiasmo y actividad, 
población con la que se mantie
nen estrechos lazos de amistad y 
hay un proyecto de hermana
miento. Dicha visita se desarro
llará, en un apretado programa, 
durante los días 13, 14 y 15 de 
abril. 

Agresión 

El Alcalde de Gor zarandeó a 
un vecino del mismo pueblo (Mi
guel Triviño, de 70 años) cuando 
éste le solicitaba la luz para el ba
rrio de Gor conocido como Cue
vas de Almería y que dista no 
más de 500 metros de la pobla
ción. Se da la circunstancia de 
que la línea eléctrica pasa por 
medio del barrio y que la Dipu
tación en su día financió las obras 
de traída de luz eléctrica, sin que 
hasta la fecha los vecinos de esta 

barriada hayan conseguido su 
propósito de vivir en el siglo XX. 

Camping 

Está a punto de terminarse el 
Camping de Gor, situado en la 
Cuesta del Matuete, justo a la en
trada del pueblo. Promovido por 
el Ayuntamiento, consta de dos 
piscinas de mayores e infantil con 
sus correspondientes vestuarios y 
servicios, así como zonas de 
acampada con abundantes som
bras de las que se espera poder 
disfrutar dentro de poco. 

Tremendo susto 

Tremendo susto y carrera 
olímpica la que se dieron los ma
yores que el día 2 de marzo se ha
llaban disfrutando tranquilamen
te de sus correspondientes parti
das de julepe, brisca y dominó en 
el Centro Cultural y Recreativo 
de Gor a consecuencia del enor
me ruido acompañado de pérdida 
de agua y abundante vapor que 
generó la caldera de la calefac
ción como resultado de uno de 
tantos cortes de fluido eléctrico a 
los que tan acostumbrados los tie
ne Sevillana. El estampido que 
provocó el disparo de la válvula 
de seguridad de la caldera hizo 
que más de uno, en su loca carre
ra, perdiera la tradicional «cayá» 
y aún no la ha encontrado. 
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Comedor escolar Cogollos de Guadix 

Apareció por fin aprobada en 
el BOJA la adjudicacón de obras 
por contrata del ansiado comedor 
escolar y sala de usos múltiples 
del colegio de Gor y que asciende 
a la suma de 6.000.000 pts. 

Carretera intransitable 

Intransitable está la carretera 
de acceso a Gor por Baza con 5 
kms que se antojan interminables 
al transeúnte que que osa meterse 
por semejante desfiladero-cáma
ra de tortura integral. Como la 
Diputación no se ha enterado to
davía de que existe tal carretera, 
han llevado al diputado corres
pondiente para que lo compruebe 
¡n situ, y esperan naturalmente 
que para el año que viene le ha
gan caso, si es que antes el IARA 
no les echa una mano caritativa y 
urgente para que la tal carretera 
no pierda ya su nombre. 

Misa por TVE 

La Parroquia de Gor anuncia a 
sus feligreses que el día 4 de no
viembre espera poder celebrar la 
transmisión en directo de la misa 
por TVE 1. 

Comentan los vecinos de Gor, 
a lo que se une su Ayuntamiento, 
que a su pesar se acuerdan de la 
Sevillana casi todos los días pues 
como poco son dos las veces que 
se corta el fluido eléctrico en su 
villa. 

Lanteira 

Se han iniciado los trabajos 
preparatorios de la representa
ción de la Pasión Viviente en este 
pueblo del Marquesado, en la que 
se espera contar nada menos que 
con sesenta personajes de todo el 
pueblo, para lo que cuentan con 
la colaboración tanto del Ayunta
miento como del Coordinador 
Cultural del Marquesado y de la 
propia Diputación, comandados 
todos por Nani. La representa
ción tendrá lugar el día el Jueves 
Santo. 

Deportes 

La Mancomunidad Deportiva 
del Marquesado-Valle del Zalabí, 
con el patrocinio de la Diputación 
(Área de Deportes) organiza para 
el día 1 de abril la 1- Prueba de 
Fondo del Marquesado, la cual 
tendrá salida de Lanteira y llega
da en Cogollos de Guadix. Se co
rrerá sobre una distancia de 15 
kms y tendrá como recorrido 
desde Lanteira, Jerez del Marque
sado, Albuñán hasta Cogollos de 
Guadix. 

Plan de Empleo Rural 

Dentro del Plan de Empleo 
Rural del 90 se han solicitado por 
el Ayuntamiento una larga lista 
de obras a realizar, entre las que 
destacan prioritariamente: 

Instalación de bocas de riego 
en diversas calles. 

Paso subterráneo de las insta
laciones de cables del alumbrado 
público. 

Complejo Agrícola Ganadero, 
con un presupuesto aproximado 
de 2.225.250, así como 1.200.000 
para el encauzamiento de ace
quias varias. 

Viviendas. 

Con subvención de 4.400.000 
pts y al amparo de la orden de 
1-9-89, se ha solicitado la repa
ración tanto de las escuelas pú
blicas como de las viviendas de 
maestros. 

Ganadería 

Con el fin de sacar fuera de las 
ciudad todas las explotaciones 
ganaderas, el Ayuntamiento ha 
solicitado a la Consejería de Fo
mento la correspondiente subven
ción, que asciende a 13 millones 
de pts, para la construcción del 
un Polígono Ganadero. 

Habitantes 

Según las ultimas rectificacio
nes del Padrón de habitantes de 
Cogollos de Guadix los que habi
tan ese núcleo urbano ascienden 
a la cantidad de 810 habitantes. 

Cultura 

Se declararon de urgencia las 
obras de la torre de la Iglesia de 
Cogollos a través de la Delega
ción de Cultura de la Junta de An
dalucía. 
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Detalle monumental 
de La Calahorra. Foto Picaro. 

Obras y servicios 

Dentro también del Plan de 
Obras y Servicios de la Diputa
ción se tiene previsto relizar las 
obras de 2- fase del Alumbrado 
Público al igual que las del Par
que Infantil y las pavimentacio
nes de la Cañailla, del cemen
terio, las Erillas o la Acequia Al-
tilla, con un importe aproximado 
de 6.100.000 pts 

Caminos 

Se ha solicitado al IARA la 
subvención de 13.612.500 pts de 
cara al arreglo y mantenimiento 
de la infraestructura de los cami
nos afectados por las inundacio
nes y al amparo de la orden de 
29-12-89. 

Marquesado- Valle 
del Zalabí 

Coordinación Cultural 
del Marqucsado-Zalabí 

La Coordinación Cultural del 
Marquesado-Zalabí ha puesto en 
marcha algunos proyectos que 
tiene previstos para fechas próxi
mas en varios de los pueblos que 
la integran. Está dirigido este pro
yecto por Francisco y entre ellos 
destacan: 

Día de los Juegos Populares 
(Navaja y Pañuelo), que se van a 
llevar a cabo en Cogollos. 

En el Valle del Zalabí se tiene 
prevista la realización de un Cer
tamen Comarcal de Poesía allá 
por el mes de mayo. 

Entre las últimas realizacio
nes del Coordinador Cultural del 
Marquesado-Valle del Zalabí, ha 
destacado la realización de una 
gira por la Mancomunidad para 
la proyección de un audiovisual 
sobre Ecología y Medio Ambien
te de la comarca y que se ha pro
ducido ya en Cogollos, Jerez, 
Lanteira y Aldeire, y se tiene pre
visto continuar con el resto de 
pueblos que la componen. Están 
siendo comentadas por Juan An
tonio y Ángel, de Cogollos. 

Se inició con la proyección 
cinematográfica de una película 
de Billy Wilder un ciclo de este 

autor que, patrocinado por la Di
putación Provincial y coordinado 
y gestionado por el coordinador 
cultural, se llevará a cabo en el 
resto de pueblos que componen 
esta mancomunidad. 

La Peza 

El cura de La Peza dirigió una 
carta a los feligreses de su parro
quia en la que se hacían acusacio
nes sobre el Presidente de la Dipu
tación, Sr. Olea, en el sentido de 
que se negaba a que se inviertie-
sen 9400000 pts, correspondien
tes al Plan de Obras y Servicios 
de la Diputación, que esta tenía 
destinadas en La Peza para la ter
minación del Hogar del Pensio
nista y otras. Alude también el 
escrito a que el Ayuntamiento ha 
realizado gestiones infructuosas 
al menos tres veces, sin obtener 
resultados positivos. 

Benalúa de Guadix 

Con financiación al 50% tanto 
de la Diputación Provincial como 
de RENFE se tiene prevista la 
eliminación del segundo paso a 
nivel de ferrocarril existente jun
to a la antigua Azucarera, gracias 
a las gestiones que tanto el Dipu
tado Provincial José Luis Rubio 
como el Alcalde de Benalúa, quie
nes se desplazaron a Almería ex
presamente para entrevistarse 
con altos cargos de RENFE. La 
supresión del paso consistirá en 
la creación de un acceso inferior 
permitiendo pues el paso inde
pendiente en dirección Fondas y 
dejando solamente ya el primero, 
el cual será controlado por orde
nador desde Guadix. 
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Informe 
de la 

Asociación 
de Vecinos 

«Virgen 
de la 

Piedad» 
de la 

Rambla 
del 

Agua 

Este informe, elaborado por la 
Junta Directiva de la Asociación 
de Vecinos «Virgen de la Piedad», 
pretende dar a conocer los graves 
problemas por los que está pasan
do este pueblo, por el constante 
rechazo, acoso y obstrucción por 
parte del Ayuntamiento del Valle 
del Zalabi. Este artículo es com
plementario de las páginas que en 
este mismo número, y dentro de 
la separata dedicada a Charches, 
se dedican a la Rambla del Agua, 
y debe ser leído y entendido como 
continuación de aquellas. 

La Asociación de Vecinos se 
constituye en la Rambla del Agua 
con el nombre de «Virgen de la 
Piedad», inscrita con el número 
1492, sec. 1 ? y CIF G18219436, 
que se regirá por sus Estatutos y 
en todo aquello no previsto en los 
mismos se estará a las disposicio
nes vigentes, Ley de 24-12-64. 

Objetivos 
Los objetivos de esta Asocia

ción quedan contemplados en el 
art. 3 de sus Estatutos. A tal fin, 
promocionará e impulsará todas 
las iniciativas encaminadas a: 

a) Localizar y exponer las opi
niones, criterios y aspiraciones de 
los vecinos asociados respecto de 
los problemas de reforma interior 
de la población, infraestructura 
de saneamiento y prestación de 
servicios municipales (mejoras de 
carreteras, arreglo de calles y pla
zas...) 

b) Colaborar con las autorida
des locales y provinciales en la re
solución de los problemas que 
plantean los fines enumerados. 

c) Potenciar las actividades re
creativas que supongan estímulos 
solidarios entre los jóvenes del 
pueblo y compañeros de otras de
marcaciones. 

d) Recuperación de las tradi
ciones populares, historias pro
pias de nuestra comunidad, de 
costumbres, fiestas y usos socia
les generalizados en otro tiempo, 
como sistema que permita cono
cer mejor nuestra propia identi
dad como pueblo. 

Es tarea fundamental de la 
Asociación la conjunción óptima 
y dinámica en aras a esa coor
dinación y colaboración con enti
dades, asociaciones profesionales 
y culturales e instituciones de to

do tipo existentes en nuestra pro
vincia. 

Las gestiones realizadas hasta 
el presente han sido numerosas, 
tanto ante la Agencia del Medio 
Ambiente, como ante el Minis
terio de Hacienda y en el Ayun
tamiento del Valle del Zalabí, 
muchas de ellas sin respuesta en 
esta última institución. 

Proyectos 
En el punto d) del artículo 3 de 

los Estatutos, se hace referencia a 
los valores culturales como obje
tivo esencial a conseguir. 

La Rambla posee una rica tra
dición folklórica y numerosas le
yendas y costumbres. Algunas de 
sus fiestas han gozado de gran 
popularidad en la comarca. Es el 
caso de «Moros y Cristianos», la 
quema del «Judas» el Domingo 
de Resurrección, la «Cruz de Ma
yo», etc. Todo esto está siendo ob
jeto de un minucioso estudio por 
un grupo de jóvenes del pueblo. 
Asimismo se está trabajando en 
la creación de un Museo Etnoló
gico, contándose ya con numero
sos objetos y datos. 

Otros aspectos culturales a de
sarrollar son los siguientes: re
cuperación de músicas, bailes tra
dicionales e instrumentos; recu
peración de la gastronomía típi
ca; organización de concursos li
terarios y pictóricos con temas 
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relacionados con la Rambla del 
Agua; organizar charlas, colo
quios, videos y diapositivas acer
ca de otras fiestas populares en 
vías de desaparición («Fiesta de 
los Adagios», la «Pascua Flo
res»...); exposición de plantas me
dicinales propias de esta tierra; 
creación de un Museo al aire libre 
en las Eras con los aperos de la
branza y trilla; creación de un 
pequeño parque recreativo; ex
cursiones culturales a Granada 
para los hijos de los emigrantes, y 
a la Sierra para fomentar el amor 
a la Naturalez y su defensa; de
nunciar cuantos delitos ecológi
cos se produzcan en nuestro ám
bito; solicitar el control de una 
entrada y salida al Parque Natural 
de la Sierra de Baza por La Ram
bla, ya que es uno de los lugares 
más hermosos y pintorescos de la 
misma, así como solicitar parti
cipación en su gobierno rector. 

El habitat 
Otro de los proyectos de esta 

Asociación la recuperación de la 
arquitectura popular. 

La casa rambleña está cons
truida con piedra y barro en sus 
paredes, los techos de maderos, 
cañizo de saúco, malhecho de ba
rro y paja y capas arcillosas de 
launa. Suele tener una o dos plan
tas, y lleva incorporado el corral, 
la cuadra y, a veces, el pajar. 

La reconstrucción que se ha 
hecho hasta ahora consiste en la 
recuperación y rehabilitación de 
la vivienda siguiendo la técnica 
antigua, con la única excepción 
de la uralita para sustituir a la 
launa. Se mantiene y se conserva 
la estructura de calles, placetas, 
entorno natural y eras. 

La recuperación conseguida 
hasta ahora es de un 60% de las 
viviendas. La primera rehabili
tación de carácter social es la de 
la Iglesia (sacristía, parte del te
cho, solería, placeta y escaleras), 
con un coste de 247.235 pts, pa
gadas a plazos en tres años con la 
aportación de los rambleños. La 
segunda es la de una vivienda 
para las actividades culturales y 
sociales de todos los vecinos; la 
compra del inmueble y las repa
raciones efectuadas hasta el mo

mento han supuesto 430.000 pts. 
Para hacer frente a estos gastos se 
ha solicitado ayuda a la la Admi
nistración Local y a la Diócesis, 
ayuda que fue denegada. Todos 
los propietarios de tierra ram
bleños vendieron los pastos por 
cinco años para sufragar dichos 
gastos. El aislamiento, las malas 
comunicaciones y la falta de zo
nas recreativas, han empujado a 

Conclusión 
La Asociación denuncia: el de

terioro y destrucción de los mo
numentos naturales con la cons
trucción de un chalet —y otro en 
proyecto- en el paraje de gran 
valor testimonial de Las Eras; la 
destrucción de la estructura urba
nística con la construcción de 
una piscina en plena calle y de 
una chabola con chamizo a la en
trada del pueblo; la construcción 
de una placeta particular con los 
fondos del PER, tomando terreno 
de propiedades particulares y de 
la vía pública; el abuso de poder, 
el avasallamiento del Alcalde so
bre el pueblo de La Rambla; el 
abandono absoluto del pueblo y 
sus habitantes en los momentos 
dramáticos de catástrofes natura
les como tormentas; el olvido e 
ignorancia de todas las caren
cias (saneamiento, carretera, te
léfono, electrificación..., así co
mo el menoscabo de los valores 
espirituales y morales, deterio
rando la convivencia entre los ve

la realización de otra obra social 
de gran necesidad: la construc
ción de una piscina. 

Las rehabilitaciones realiza
das hasta la fecha suponen una 
inversión superior a los setenta 
millones de pesetas, y unos gas
tos anuales entre diez y doce mi
tones en consumos, gastos que 
quedan íntegramente en los pue
blos de la comarca. 

cinos y enfrentándolos. 
Ante la coyuntura favorable de 

la declaración de Parque natural 
de la Sierra de baza, donde se ubi
ca La Rambla, nos acogemos a 
toda la normativa que desarrolla 
la ley de Parques naturales de 
Andalucía, Ley 2/1989, BOJA de 
27 de julio de 1989. 

Pedimos al Señor Delegado 
que atienda las sugerencias de 
esta Asociación para la planifica
ción urbanística de La Rambla, 
ya que el Ayuntamiento sólo ha 
seguido el criterio arbitrario de 
unos intereses «muy particula
res», sin respetar la voz unánime 
de todo un pueblo, concediendo 
permisos sin control. 

Por esto, y porque en ningún 
momento los rambleños han sido 
atendidos, escuchados, socorri
dos ni defendidos por su Ayunta
miento, pedimos a nuestras auto
ridades provinciales intervengan 
directamente, conozcan nuestra 
situación límite y desesperada, 
ante el atropello constante del 
Ayuntamiento y adopten alguna 
solución. 

Casa en ruinas en pleno centro del pueblo. Foto Ruz. 
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Planta-vertedero de alumino: 
siguen las tensiones y la polémica 

ir > < - < -

• . . . . ' • 

El Marquesado del Cénete. 

Como ya informábamos en el 
número anterior de Wadi-as, la 
Comisión Provincial de Urbanis
mo de Granada denegó, de forma 
indefinida, permiso para la cons
trucción de una planta para reci
claje de los residuos que resultan 
del proceso de obtención del alu
minio en Alquife, a causa, princi
palmente, de no contar, la empre
sa promotora, con los permisos 
necesarios para la utilización del 
agua que precisa. Corresponde 
otorgar dicha autorización a la 
Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir, que junto con la 
Comisión Provincial de Urba
nismo, acapara la atención de 
unos y las presiones de otros: los 
alquifeños insistiendo en la bon
dad del proyecto, y la práctica to
talidad del resto de pueblos de la 
comarca en contra del mismo, 
por considerarlo altamente peli
groso. 

Nuevas medidas de presión 

Los alquifeños han reanudado 
las medidas de presión para que 
los trámites que aún necesita la 
actividad para ponerse en mar
cha, se agilicen, ante el temor de 
que el empresario se decida por 
otra localidad para la ubicación 
de su proyectada planta de reci
claje. Estos temores se vieron 
acrecentados cuando la corpora
ción alquifeña tuvo conocimiento 
de una carta, en poder del grupo 
ecologista «Sulayra», a través de 
la cual se informaba de que el em
presario vasco había iniciado los 
trámites para instalar la planta 
en Perdigueras, pueblo de la pro
vincia de Zaragoza. 

Entre las medidas de presión 
que los corporativos y vecinos de 
Alquife han llevado a cabo hasta 
el cierre de la presente edición, 
caben destacar los siguientes: 

-Manifestación en Granada. 
El domingo, 25 de febrero, acu
dieron a la capital tres autocares 
con vecinos de Alquife que, tras 
recorrer varias calles de la ciu
dad, gritando consignas y portan
do pancartas referentes a sus 

reivindicaciones, cortaron la ca
rretera de la Sierra a la altura de 
Cuatro Caminos, provocando im
portantes atascos, puesto que el 
domingo acude gran cantidad de 
gente a las instalaciones de esquí 
de Sierra Nevada. 

Bando del alcalde por la no 
celebración del «Día de 

Andalucía» 

Jesús Valenzuela, alcalde de 
Alquife, dictó un bando a sus ve
cinos para que no celebrasen el 
«Día de Andalucía», ante las con
tinuas trabas planteadas por la 
Administración, según rezaba el 
bando hecho público por el alcal
de. La acogida fue desigual, pues 
mientras en la mina y en el cole
gio público se respetó el día de 
fiesta, los establecimientos co
merciales y obreros particulares 
trabajaron con normalidad. 

Anuncio de dimisión y tapiado 
de la puerta del Ayuntamiento 

Tras conseguir el alcalde de 
Alquife sentarse en la mesa con 
representantes de todas las admi
nistraciones implicadas en el te
ma de la planta de residuos, he
cho que tuvo lugar el día uno de 
marzo en Granada, y comprobar 
que resultaba imposible la agili-
zación de los trámites que per
seguía la Corporación Municipal 
y el empresario de Remetal, el al
calde abandonó la capital grana
dina anunciando que arrojaba la 
toalla y que presentaba su dimi
sión. Ya en la madrugada del 
viernes dos de marzo, ante las no
ticias que llegaron a Alquife del 
fracaso de las negociaciones, un 
grupo de personas, con bloques y 
yeso, tapió las puertas del ayun
tamiento, mostrando así su de
sencanto por el rumbo tan nega
tivo que, según ellos, habían to
mado los acontecimientos. 

Otros incidentes 

El alcalde de Cogollos, el 
socialista Francisco Fernández, 
ha hecho públicas unas declara
ciones en las que afirma haber si
do objeto de insultos y graves 
amenazas por un grupo de indivi
duos, entre los que dijo reconocer 
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a un concejal de Alquife, en re
lación con la postura que mantie
ne, contraria a la instalación de la 
planta de reciclaje en el Marque
sado. 

Los regantes de Valle del Zala-
bi han denunciado la rotura de las 
conducciones de agua que llevan 

' ésta hasta sus tierras y que utili
zan para el regadío de las mis
mas. Asunto este que relacionan 
también con la problemática sur
gida en torno a la planta—verte
dero. 

Rueda de prensa del PA 

Juan Carlos Benavides, máxi
mo responsable del Partido Anda-
lucista en nuestra provincia, cele
bró una rueda de prensa en Gua
dix, en el transcurso de la cual 
manifestó su total apoyo al alcal
de de Alquife y al proyecto que 
Remetal pretende poner en mar
cha en dicha localidad, argumen
tando para ello que el menciona
do proyecto, cuenta con los para
bienes de la Comunidad Europea 
que lo considera innovador y ca
lificó de irresponsable el hecho 
de que la Comisión Provincial de 
Urbanismo haya denegado el per
miso, después del informe favora
ble del AMA y la Comisión de 
Actividades Molestas. 

Rueda de prensa de la 
«Coordinadora Antivertedero» 

Miembros de la Coordinadora 
Antivertedero, entre los que se 
encontraban numerosos alcaldes 
de la zona, realizaron una rueda 
de prensa en Granada, tras una 
entrevista mantenida con el re
presentante de la Junta de Anda
lucía, Rafael Salcedo. Insistieron 
los alcaldes en la peligrosidad de 
la proyectada planta aludiendo a 
la irreversibilidad de algunos pro
cesos tales como la salinización 
de los acuíferos y la contamina
ción atmosférica con sustancias 
que producirían lluvia acida y 
graves perjuicios a trabajadores y 
habitantes de la zona. Acusaron a 
Jesús Valenzuela de estar pagado 
por el empresario Artola y el in
tento de este último de comprar 
el consentimiento de los agricul
tores de Alcudia para su proyecto, 
mediante el ofrecimiento de diez 
millones de pesetas, según pala

bras de Francisco Saavedra, alcal
de del Valle del Zalabí. Acusaron, 
asimismo, al alcalde de Alquife 
de ocultar información a sus pai
sanos sobre los ofrecimientos rea
lizados por las autoridades para el 
desarrollo de su pueblo y de todo 
el Marquesado, como son la insta
lación en Alquife de una escuela 
taller, que ocuparía a unas cin
cuenta personas, la creación de 
un polígono industrial y una me
jora sustancial en infraestructura 
vial que hay en proyecto, entre 
otras cosas, según afirmaron los 
alcaldes en el desarrollo de la rue
da de prensa. Afirmaron que 
Juan Carlos Benavides era un 
oportunista político y que no co
nocía ni la comarca ni el proyec
to de Remetal. 

Denuncia 

Jesús Valenzuela anunció que 
denunciaría a los miembros de la 
Coordinadora por las manifesta
ciones que, en la mencionada rue
da de prensa, realizaron sobre su 
persona, en el sentido de que el 
empresario Artola le habría paga
do para que consiguiese la insta
lación de la planta en su locali
dad. 

Polémicas declaraciones 

El Consejero de Obras Públi
cas y Transportes de la Junta de 
Andalucía,Jaime Montaner, ante 
las preguntas realizadas en el Par
lamento andaluz por parte del 

Minas del Marquesado. 

Partido Andalucista sobre la plan
ta, afirmó que apoyaba la instala
ción de dicha planta y que daría 
las órdenes oportunas para que el 
proyecto fuese pronto una reali
dad en Alquife. 

Las reacciones a estas declara
ciones han sido muy dispares. Por 
una parte, los alquifeños las han 
recibido con regocijo y han mos
trado su alegría desbloqueando la 
puerta tapiada del ayuntamiento. 
Sin embargo, la Coordinadora y, 
en general, el resto de pueblos de 
la comarca, han reaccionado con 
asombro e indignación, ante lo 
que consideran una flagrante 
contradicción y una provocación 
irresponsable a los pueblos que se 
han mostrado contrarios al refe
rido proyecto. Los incidentes no 
se han hecho esperar, puesto que 
al cierre de esta edición, habían 
comenzado a producirse cortes 
en las carreteras locales y comar
cales, así como en caminos fores
tales que conducen a Alquife. 

El desenlace de toda esta pro
blemática sigue siendo, por con
siguiente, sumamente incierto y 
preocupante y no parece que esté 
próximo a producirse. 
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Ultima hora 

Planta- Vertedero: 
Nuevas movilizaciones 

Pasadas las tres de la tarde del 
domingo 18 de marzo, las Fuer
zas Antidisturbios de la Guardia 
Civil intervinieron de forma con
tundente, utilizando para ello 
material antidisturbios, contra 
los grupos de vecinos que corta
ban los diversos accesos a Alqui
fe, con el objetivo de dejarlos ex
peditos. Durante los enfrenta-
mientos hubo numerosos heridos 
de carácter leve y dos detenidos, 
José Ruiz, del grupo ecologista 
Sulayra, y un vecino de Aldeire. 
Al ser trasladados los detenidos al 
Juzgado de Guadix, un numeroso 
grupo de manifestantes, de pue
blos del Marquesado y del Valle 
del Zalabí, acudió ante el Juzgado 
para exigir la puesta en libertad 
de los detenidos. Entre tanto, al
gunos cortaron la circulación de 
la carretera de Almería, inter
viniendo nuevamente la Guardia 
Civil, que provocó carreras por 
las calles adyacentes. Pasadas las 
diez de la noche fueron puestos 
en libertad los detenidos y los 
manifestantes, una vez concerta
das entrevistas para el lunes con 
las autoridades provinciales, re
gresaron a sus lugares de origen. 

Se reanuda el diálogo 

El lunes 19, volvieron a reunir
se los alcaldes de la zona con el 
Gobernador Civil y representan
tes de la Junta con el objetivo de 
reconducir la situación, encres
pada al máximo desde las últi
mas declaraciones del consejero 
Jaime Montaner, al que la Coordi
nadora pide que se retracte de las 
mismas. A la salida de la reunión 
los alcaldes manifestaron que las 
movilizaciones quedarían parali
zadas por el momento, hasta tan
to no informaran a sus pueblos de 
las conversaciones mantenidas en 
Granada con las autoridades y 
responsables de los partidos polí
ticos a los que pertenecen. 

Podríamos suponer... 

Que el proyecto de REMETAL, aparte de ser 
un infecto vertedero, no fuera más que un 
molino de viento, y no un auténtico gigante 
contra el que tuviéramos que pelear. 

Que tuviéramos otros problemas en la 
comarca, mucho más graves, a los que 
tuviéramos que hacer frente. 

Que, como dice la historia reciente, la mina 
está empeñada en conseguir, como sea, una 
reducción de plantilla, reducción que podría 
llegar incluso hasta el cierre. 

Que para evitar la terrible oposición que 
supondrían estas decisiones en Alquife y en toda 
la comarca, se utilizara el viejo truco de recurrir 
a una maniobra de distracción del personal. 

Que mientras está caliente el subterfugio, por 
ejemplo el jaleo del vertedero, «se cae» el 
pantalán de embarque de la mina en Almería. 

Que, como primera consecuencia, se produce 
el «inevitable cierre» de la mina. 

Que, otra vez mientras el problema del 
vertedero está en su punto culminante, surge el 
rumor de un posible sabotaje en el accidente del 
pantalán, y con el conflicto del vertedero, nadie 
le hace caso. 

Que se supone que la compañía de seguros 
deja de atender el arreglo del pantalán, porque no 
quiere hacer el primo. 

Que la mina no puede hacerse cargo del 
costosísimo arreglo, a no ser que se conceda... lo 
que no está escrito, que es muchísimo. 

Que hay que prorrogar el cierre y el cese de 
actividades en la mina. 

Que como la cosa se prolongue, quedará defi
nitivamente cerrada y todos los trabajadores en 
la calle. 

Todo esto puede ser verdad. Y si fuera verdad, 
¿no estaríamos haciendo el indio, alquifeños y 
no alquifeños, peleándonos por la cuestión del 
vertedero? 

Suponiendo que todo esto sea verdad, ¿por 
qué no dedicar todo el esfuerzo a que la mina 
siga funcionando a pleno rendimiento? 

¿Seguiremos embistiendo sólo al trapo? 
E.G.S. 
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cartas de los lectores 
Promesas... 
Más promesas 

Don José Moratalla, Delegado 
Provincial de Sanidad, prometió 
en su última visita a Guadix, 
aquella que hizo en el mes de 
Enero cuando tuvo el atrevimien
to de presentar la pseudo U.V.I.-
in móvil, que para el comienzo 
del mes de marzo se incorpora
rían los componentes del Equipo 
de Gestión de Distrito que falta
ban, y que siguen faltando, es de
cir casi todos: Coordinadores de 
Epidemiología y Programas, Sa
lud Medioambiental Educación 
para la Salud y Coordinador de 
Enfermería. El concurso de selec
ción de estos trabajadores está en 
marcha... Desde luego, con ellos 
no se debe tener la prisa que se 
tuvo con la designación del direc
tor del Distrito Sanitario, el cual 
no se sometió a concurso ni pro
ceso de selección, bastó con la 
¿edificación. 

Esperamos con ilusión la in
corporación de gente nueva, nue
vos profesionales que contribu
yan a que Guadix llegue a tener 
los servicios sanitarios que nece
sita. 

Miguel Pedraza 

El lamentable estado 
de la Sanidad en Guadix 

En Febrero se han cumplido 
cuatro años de aquellos aconteci
mientos tristes en los que el pue
blo accitano salió a la calle en rei
vindicación de un Hospital Co
marcal, y de una mejora cualitati
va en la asistencia sanitaria de 
nuestra ciudad. 

El PSOE, que desde 1982 go
bierna nuestra Comunidad Autó
noma, tras su oposición frontal a 
estas reivindicaciones, fue cam
biando paulatinamente sus crite
rios; y, tras aceptar la realización 
de un Estudio de Viabilidad Hos
pitalaria, ofreció una mejora sus
tancial de la sanidad tendente a 
dotar el nuevo Centro de Salud 
con los últimos avances técnicos 
sanitarios. 

Al mismo tiempo, en el Libro 
Verde de la Reforma Sanitaria, la 
Junta de Andalucía, ofrecía el oro 
y el moro en materia de especiali
dades para la ciudad accitana. 

La visita del Sr. Rodríguez de 
la Borbolla, una vez investido 
Presidente, aumentó las expecta
tivas, incidiendo en los aspectos 
comentados anteriormente. 

Posteriormente, el Sr. Juan 
Santaella, Delegado de Gober
nación de la Junta, junto con D. 
Ángel Ortega, en aquel tiempo 
Gerente de los Servicios Sanita
rios, visitan Guadix en enero de 
1988 y anuncian que «vienen a 
arreglar la sanidad». 

En marzo de 1989 vuelve a vi
sitar Guadix el Sr.Rodríguez de la 
Borbolla para inaugurar el Cen
tro de Salud, que desde un primer 
momento ya contaba con graves 
deficiencias, como denunciaron 
los parlamentarios del PP en el 
Parlamento andaluz. En su dis
curso en el Salón de Plenos del 
Ayuntamiento, afirmó que gran 
parte de las reivindicaciones sani
tarias «ya se habíabn cumplido», 
quedando tan sólo el tema del 
hospital a resultas del estudio de 
viabilidad encargado. 

Los aceítanos pensábamos que 
una vez inaugurado el Centro de 
Salud y pasados unos meses pru
denciales, comenzaría a funcio

nar tal y como la propia Junta se 
había encargado de difundir en la 
propaganda. 

Entre las mejoras previstas se 
encontraban las siguientes: 

Oftalmología: pasaba de 12 h. 
y media a 20-22 semanales. 

Otorrinolaringología: de 12 h. 
y media a 20-22. 

Aparato digestivo: de 12 h. y 
media a 16-18. 

Pulmón y Corazón : de 12 h. 
pasando a desdoblarse en Neumo-
nología, con 10-12 horas semana
les, y Cardiología, con 10-12 
horas semanales. 

Además se aumentarían las si
guientes especialidades: 

-Medicina interna, con 20-25 
horas semanales. 

-Traumatología: con 18-20 ho
ras semanales. 

-Dermatología: 12-14 horas. 
-Cirugía General: 10-12 horas. 
Estas cinco últimas especia

lidades prometidas no existen ac
tualmente. Otras especialidades 
que estarían localizadas en el 
Centro Coordinador del Distrito 
de Guadix serían: Odontología, 
Psiquiatría, Radiología y Análisis 
Clínicos. 

Pasado un tiempo prudencial, 
el Partido Popular se ve obligado 
a denunciar la penosa situación 
existente, porque: 

1.- No se cumplen los servicios 
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de especialidades con el horario 
prometido, ni con los medios pre
vistos, ni con las especialidades 
prometidas. 

2.-Faltan el Epidemiólogo, el 
Farmacéutico-Analista, el Trau
matólogo y el Ginecólogo. 

3.- Desde hace un mes no hay 
matrona, ya que la actual está de 
baja por maternidad y no existe 
ninguna sustituía, con el perjui
cio que ello causa en la educación 
maternal de las embarazadas. 

4.- La plaza de Tocólogo lleva 
bastantes meses sin cubrir, cuan
do es un servicio que ha exisitido 
en Guadix desde tiempo inme
morial, teniendo que acudir las 
mujeres a Granada o a Baza. 

5.- Para colmo de males, desde 
el día uno de febrero de este año 
ha desaparecido la Inspección 
Médica de Guadix, por lo cual to
das las situaciones de bajas labo
rales de los ciudadanos de esta 
ciudad y comarca tendrán que 
desplazarse a Granada. 

6.- A partir de marzo, los es
pecialistas de Guadix, deben ha
cer guardia en el Hospital de Ba
za. Por ley han de descansar al 
día siguiente, ésto implica que al 
menos faltarán uno o dos días; 
con ello, el horario de especialis
tas no aumenta, sino que dismi
nuye. 

. 7.- El Radiólogo del Centro de 
Especialidades viene a Guadix un 
día a la semana y se han pasado 
los meses sin que aporte por aquí. 
En el Centro de Salud no hay 
Radiólogo; por ello, es imposible 
que las radiografías que se reali
cen estén informadas debidamen
te, teniendo que realizar el traba
jo los médicos de Medicina Ge
neral. 

8.- El Estudio de Viabilidad 
fue entregado por el Doctor Patri
cio Morales Garrido hace ya más 
de cuatro meses y no tenemos no
ticias de que haya comenzado el 
periodo de «Discusión Técnica». 

9.- No existe un pronuncia
miento claro del PSOE sobre la 
voluntad política de hacer el Hos
pital en Guadix. Creemos, por 
todo lo expuesto, que el PSOE ha 
confundido y sigue confundiendo 
a los ciudadanos de Guadixy Co
marca, y estos datos son bien elo
cuentes. 

Grupo Municipal del 
Partido Popular 

A Nadie 

A medida que leía la carta, mi 
enfado crecía por momentos; 
mas, cuando vi quién la firmaba, 
me dije: «Quien esto firma ha de 
ser muy siervo de su señor». 

¡No ofende quien sirve, sino 
quien puede! Y tú, poder, poder... 
no puedes; obedeces. 

Osado eres, ¡sí, señor! Quien 
instituye la figura del bufón en 
Guadix —tú no puedes, c laro-
habría de completarlo con otras 
como las de comisario político, 
mamón, inútil, chupóptero, opor
tunista, etc. Y quien pueda que 
les ponga nombre y apellidos. 

Por fin: dudé en contestar la 
carta, y lo hago porque poder, po
der... yo sí puedo. Y la verdad es 
que, después de escribirla, no sé 
si merece la pena dirigírsela a 
Nadie. Por ello la envío para que 
Nadie la lea. 

José Francisco Jiménez Ortiz 

Las Jornadas 
Socioeconómicas de 
Guadix 

En el número 71 de la revista 
Wadi-as y en la sección «Nos 
gustaría que», se hace alusión a la 
posibilidad de la no celebración 
de las Jornadas Socioeconómicas 
de Guadix y Comarca. Lamenta
ble sería que un foro de debate so
bre una comarca con tantos pro
blemas y con tantas expectativas 
truncadas, no se celebrase. Aún 
más lamentable, desde el punto 
de vista personal del que suscri
be, pues de alguna manera se 
siente como el padre de la criatu
ra. Cuando corría el año 84 y 
desde la Diputación Provincial 
fui el principal responsable de su 
organización y puesta en mar
cha, en coordinación con el ac
tual alcalde, a la sazón concejal 
de Cultura. 

Animo al Ayuntamiento de 
Guadix para que continúe con el 
proyecto, al tiempo que sería de
seable una mayor implicación de 
toda la comarca en el mismo. 
¡Por esta tierra...! 

Feo. Manuel Ocón Sánchez 

La "vena totalitaria" 
llega a Guadix 

Ya me extrañaba que los ten
táculos totalitarios del PSOE no 
llegasen a Guadix. Si en estas úl
timas fechas el Sr. Benegas trata 
de instituir el antidemocrático y 
anticonstitucional «Bloque Cons
titucional», el Grupo Municipal 
del PSOE no iba a ser menos. 

A partir de ahora, a quienes 
critiquemos la gestión municipal 
y hostiguemos legítimamente al 
equipo de gobierno, se nos supri
me la carta de ciudadanía acci-
tana, se nos considera elementos 
perjuiciosos para Guadix y se nos 
tacha de no trabajar por la ciu
dad. Es esta la vena totalitaria que 
se está apoderando de alguna gen
te, que confunde lo público con lo 
privado. Parece ser que prefieren 
una oposición dócil. 

La misión que me ha encar
gado el Partido Popular en la Co
misión de Urbanismo y Obras es 
la de realizar un seguimiento ex
haustivo de todas las deficiencias 
existentes en materia de ornato 
público, parques y jardines, me
dio ambiente, electricidad, etec. 

¿Por qué no me ocupo de los 
grandes proyectos? En primer lu
gar porque en el PP existe una 
persona en la Comisión mucho 
más preparada que yo en estos te
mas, que es nuestro portavoz mu
nicipal,Jesús Miranda; y bien que 
lo está demostrando día a día, 
realizando propuestas acertadas y 
brillantes. 

Los concejales socialistas tie
nen a su disposición los siguien
tes medios: un despacho confor
table, un Arquitecto Municipal, 
un Arquitecto de confianza, un 
Arquitecto Director de la Escuela 
Taller, que acapara actualmente 
casi todos los proyectos munici
pales, dos Arquitectos Técnicos, 
dos Licenciados en Derecho y 
tres Auxiliares Administrativos. 

Los Concejales de PP dispone
mos de una pequeña mesa situa
da en la entrada, un bolígrafo y 
una libreta, además de una gran 
ilusión. 

Este humilde concejal lleva 
realizados en la Comisión de Ur
banismo y Obras 244 ruegos y 
preguntas de vecinos domicilia
dos en las Cuevas, la Estación, 
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Hernán-Valle, Santa Ana, los 
Cerros de Medina, Cuatro Vere
das, San Miguel, el Centro, Avda. 
de Buenos Aires, etc. 

A estos vecinos sí les preocu
pa, por ejemplo, que se ponga luz 
en la calle del Centro de Salud, 
que se pueda andar por las aceras 
de la calle Santiago, actualmente 
intransitables, que se canalicen 
las acequias de la ciudad que re
presentan un grave antentado 
contra la salud pública; que se 
tomen en serio las deficiencias 
del parvulario del PÚA, que se 
cuiden los jardines, que no se 
viertan escombros en los pinos de 
la carretera de Almería, que, de 
una vez por todas, los ciudadanos 
de los Cerros de Medina puedan 
atravesar la Rambla del Patrón 
sin mojarse los tobillos, que los 
ciudadanos del Cerro de la Mag
dalena tengan luz y pavimen
tación adecuada, que se limpie de 
palomino la Plaza de la Cons
titución, que se parcheen de vez 
en cuando las decenas de baches 
que jalonan la ciudad, etc, etc. 

También puedo hablar de los 
proyectos «faraónicos», por ejem
plo, de la pésima gestión desarro
llada en la Plaza de Abastos, don
de el equipo de gobierno estuvo 
«al borde de un ataque de ner

vios», teniendo la «brillante» ¡dea 
de declarar al Sr. Torralbo de la 
Plata, persona «non grata». El 
verdadero motivo era tender una 
cortina de humo ante una reali
dad manifiesta: la Plaza de Abas
tos se entregó con casi dos años 
de retraso. 

Asimismo podríamos men
cionar las considerables pérdidas 
ocasionadas en el mercado de ma
yoristas, en donde, además, han 
tenido la habilidad de dejar des
contento a todo el mundo, inclui
dos los asentadores. 

¿Qué decir de la Oficina de 
Turismo? Cualquier concejal me
dianamente avispado se hubiera 
desvivido ante la Junta para con
seguir la apertura de un edificio 
que lleva cerrado la friolera de un 
año. 

Tampoco podemos olvidar la 
forma autoritaria y autosuficien-
te de actuar en los proyectos de 
reforma del Parque Municipal y 
desarrollo del Plan Especial de la 
Puerta de San Torcuato: Cual
quier grupo serio y abierto a 
otras opiniones hubiera convoca
do un concurso de ideas y desde 
luego el PP lo que no haría jamás, 
es adjudicar a dedo ambos pro
yectos, incluido el del cine Acci. 

Recordar la pésima marcha 

de las obras que se están realizan
do en la Piscina Municipal y en el 
futuro Parque de Bomberos, as
pecto éste denunciado, incluso, 
por un concejal del grupo socia
lista. 

Y por último, no podemos de
jar de lado los cambios repenti
nos y especulativos del futuro 
Polígono Industrial, que han mo
tivado murmuraciones, querellas 
y acusaciones varias. 

Como podrán comprobar los 
ciudadanos, este modesto conce
jal sí que trabaja algo. Como con
cejal en la oposición, adquirí un 
compromiso con esta ciudad y 
sus gentes: velar, fiscalizar e ins
tar al equipo de gobierno, que es 
el que detenta el poder, a que haga 
cosas que redunden en una mejo
ra de la vida de los aceítanos. 

No me extraña que desde el 
PSOE, se me acuse de no hacer 
nada, esto es normal, lo que sí me 
preocuparía sería que los conce
jales socialistas me halagasen y 
dijesen de mí que soy un buen 
concejal. Si esto ocurriera, proba
blemente no estaría cumpliendo 
con mi deber y con el compromi
so adquirido. 

Santiago Pérez López 
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CHARCHES Paqui Fernández Hernández 
Toñi Fernández Hernández 
Leonor García Fernández 
Manuel Ruz López (Rambla del 
Agua) 

E N E L P A R Q U E N A T U R A L S I E R R A D E B A Z A 

S I T U A C I Ó N 

El pueblo de Charches está situa
do en la falda de la Sierra de Baza, a 
1492 metros de altura sobre el nivel 
del mar, lo que le coloca entre los más 
altos de España. 

Charches, en el Sened, se asienta 
plenamente en la derecha del río 
Guadix, junto a la rambla de Char
ches, que lleva su agua a la rambla 
de Fiñana, el gran colector de la 
derecha del río Guadix. Aunque, a 
diferencia de lo que ocurre en la 
mayoría de los pueblos del Mar
quesado, Charches no se encuentra 
junto al cauce de un río, sino lo más 
alto posible (la altura máxima de la 
sierra es de 1839 m). 

Charches se halla orientado al 
Sur, y desde él se divisa una es
pléndida vista de Sierra Nevada. Su 
término municipal limita al Este con 
Huéneja, al Oeste con Alcudia, al 
Norte con Gor, y al Sur con Dólar, 
Ferreira y La Calahorra. 

Aunque geográficamente perte
nece al Sened o Marquesado, política 
y administrativamente depende del 
Valle del Zalabí. 

Panorámica de Charches. 

C L I M A 

El clima de la zona, y de Charches 
en concreto, es continental, y muy 
riguroso debido a su gran altitud y a 
la proximidad de Sierra Nevada. 

Los inviernos se caracterizan por 
ser extremadamente fríos con abun
dancia de heladas. Hace diez o quin
ce años, éstas eran tales que se hacía 
necesario quitar la nieve para poder 
andar por las calles. Actualmente es 
más seco y duro, con un mayor predo
minio de heladas. 

La temperatura media oscila en
tre dos grados en invierno y vein
tiocho en verano. En invierno, las 
temperaturas suelen descender de 
los cero grados durante la noche, y 
las diferencias entre las tempera 
turas diurnas y las nocturnas son 
considerables. 

Las precipitaciones en forma de 
lluvia son escasas a lo largo del año, 
aumentando en las estaciones de 
primavera y otoño. 

Los veranos son secos y calurosos, 
con altas temperaturas durante el 
día —llegando a alcanzarse los cua
renta grados—, que descienden al 
caer la ñocha 



HIDROGRAFÍA 
Hasta hace pocos años, el abas

tecimiento de agua provenía de dos 
minas situadas en la Fuente Vieja, 
una en la parte de la solana y la otra 
en la umbría, agua que estaba cana
lizada hasta una fuente de siete 
caños, desde los cuales baja a una 
pila en la que abrevan los animales; 
de la pila pasa al lavadero, para 
desembocar, por último, en una bal
sa, donde se almacena y se utiliza 
para el riego, distribuida en doce 
tandas. 

En la actualidad se cuenta, ade
más, con un pozo, descubierto hace 
escasos años, que abastece de agua 
potable a todo el pueblo. En un prin
cipio se utilizó parte de su caudal 
para el regadío, con lo que la vega se 
vio favorecida. 

Existen, por otra parte, fuentes 
particulares -«La Veguilla de For
tuna», «El Ciervo», «La Higuera» y 
«El Solanazo»— situadas a las afue
ras de la localidad, utilizadas por sus 
propietarios para el riego y cultivo 
de las hortalizas para autoconsumo. 

Podemos decir, en conclusión, que 
Charches no es un pueblo con abun
dancia de agua: hay suficiente para 
el consumo de la población, pero in
suficiente para el regadío. 

VEGETACIÓN 
La primera impresión del viajero 

que decida visitar Charches no será 
la de encontrarse en una zona de 
exuberante vegetación, ni muy ver
de, sino más bien la de entrar en un 
lugar abrupto y seco. De seguir la 

El Centro de Salud de Charches. 

presente situación de constante se
quía, se prevé que el aspecto que 
podría presentar el pueblo en un fu
turo próximo se asemejará bastante 
al contiguo desierto de Almería. 

Podemos diferenciar distintos ti
pos de vegetación, según sea la zona 
de regadío o de secano. En el monte 
nos encontramos con pinares y áreas 
de encinares, propias de zonas eleva
das. Los pinos son una fuente de tra
bajo que la Agencia de Medio Am
biente promociona. Algunas de las 
especies de este árbol que se cultivan 
en la sierra de Charches son el sal-
gareño o taricio, el negral o pinaster 
y el carrasco o halepensi s. 

En ciertas partes de la sierra —en 
aquellas en que es posible el riego, 
como El Raposo o Alfaguara—, pode
mos encontrar el castaño (castanea 
sativa); pudiendo verse también al
gunos ejemplares de esta especie en 
la vega. 

Abundan en la sierra, pero en las 
zonas más bajas, grandes matorrales 
de todo tipo: tomillo, salvia, zajare-
ña, mejorana, romero flor de saúco, 
cola de caballo, escaramujo, así como 
atochares, lastonares, retamas, etc. 
La recolección de alguna de estas 
plantas, como el tomillo y la salvia, 
utilizadas con fines medicinales, su
pone un aporte económico en deter
minadas épocas del año, pagándose 
atendiendo al peso de producto reco
lectado. 

Los secanos, situados al pie de la 
sierra y hacia las zonas más llanas y 
próximas al pueblo, están cubiertos 
de almendrales en sus distintas va
riedades: común, mayo rojo, mayo 
blanco, marcona... 

El río se halla bordeado por ala
medas y algunas mimbres. Hay tam
bién higueras, selvos, morales y 

grandes zarzales que recorren sus 
orillas desde su inicio hasta casi su 
término. Este tipo de vegetación im
pide que esta zona sea erosionada. 
Los troncos de las alamedas propor
cionan, en la época lluviosa del año, 
las muy buscadas setas. 

El esparto 

Aunque actualmente no se le da 
importancia, el esparto es un capí
tulo importante de la historia de 
Charches, siendo antiguamente un 
trabajo decisivo para la superviven
cia de sus habitantes. 

Durante el tiempo de la recolec
ción, no se podía hablar de jornada 
laboral, tal y como hoy la entende
mos: cada persona cogía la cantidad 
que podía, durante el tiempo que 
estimaba necesario, dependiendo las 
ganancias del peso del producto re
colectado. El tiempo dedicado al peso 
era a partir del mediodía. En los úl
timos años se pesaba ya en kilos, 
pero antaño se hacía por arrobas 
(una arroba = once kilos y medio). 
Era un trabajo duro, pero en las épo 
cas de hambre lo recogían tanto hom
bres como mujeres, pues era uno de 
los pocos medios de poder subsistir. 

Este recurso económico permitió 
a Charches ser, en aquella época, uno 
de los pueblos más ricos. Algo total
mente distinto a la realidad que se 
respira hoy en día. Las grandes can
tidades de esparto iban a parar a las 
fábricas de papel, aunque había - y 
aún hoy las hay- personas que lo 
trabajaban en el pueblo. 

Los utensilios que se obtienen 
mediante el trabajo manual del es
parto son muy diversos: 

-Espuertas. 
—Aguaderas: armazón que se usa 

para llevar, a lomos de asnos o mulos, 
cántaros de agua desde la fuente o 
pilar hasta las casas. 

-Serones: espuertas anchas sin 
asas, utilizadas para acarrear a lo
mos de los animales. 

—Jarpiles: especie de red con for
ma de saco, pero de mucho mayor 
tamaño, que se utiliza para acarrear 
paja, tomillo, etc. 

En la actualidad este trabajo ma
nual es realizado como entreteni
miento por algunas personas mayo
res del pueblo. Se puede decir que 
Charches es, dentro de los pueblos 
del marquesado, el pueblo del espar
to por excelencia. Ha habido, y sigue 
habiéndolos, investigadores atraídos 
por esta entrañable labor artesanal, 
que se interesan por ella y visitan el 
pueblo con el objeto de adentrarse en 
esta tarea apasionante para aquel 
que la conoce por vez primera, y no 
tan sencilla como puede parecer a 
primera vista. 



F A U N A 

Entre los mamíferos destacamos: 
jabalíes, zorros, comadrejas, conejos, 
liebres, tejones, aurones, gatos mon
teses Clamados gato clavó), ratas y 
ratones de campo (llamados topos)... 
Hasta hace algún tiempo hubo lobos, 
pero hoy se encuentran extinguidos. 

De las aves que sobrevuelan nues
tro territorio cabe destacar: perdiz 
común, paloma torcaz, paloma ca 
mún, tórtolas, cuervos, grajos, graji-
llas, abubillas, urracas, buho real, 
lechuzas, mochuelos, así como gavi
lanes y halcones. En ocasiones se 
han avistado algunas águilas, pero 
no se puede afirmar ni hay cons
tancia de que aniden en estas tierras. 
Hay, además, gran cantidad de paja-
rillos de pequeño tamaño, como colo
rines, verderones, chamarines, go
rriones, golondrinas, vencejos, etc. 

Ya entre los reptiles, son abun
dantes las lagartijas, los lagartos y 
la culebra común. En las tierras al
tas de la sierra aparece también la 
víbora, cuya picadura es muy vene
nosa e incluso mortal. 

A G R I C U L T U R A 

Parece una contradicción que sea 
la agricultura el trabajo que más se 
desarrolla y potencia en el pueblo, 
siendo el que menos produce econá 
micamente. Hay que añadir, además, 
que las condiciones son cada vez más 
precarias, siendo la sequía la nota 
predominante durante todo el año, 
excepto alguna que otra lluvia de po
ca monta. 

Influyen también las heladas noc
turnas, que arrasan todo lo exis
tente. Otro aspecto a considerar es la 
mala calidad de los suelos y su poca 
riqueza. Las hectáreas de cultivo 
disminuyen paulatinamente, la gen
te prefiere trabajar en cosas que pro
porcionen mayores beneficios. 

Los productos predominantes en 
la zona de secano son sobre todo ce
reales: cebada, trigo y centeno. Se 
siembra con la intención de comer
cializar, pero no se obtiene más que 
para el autoconsumo, utilizándose 
los cereales para criar los animales 
propios. La siembra se realiza en los 
meses de octubre y noviembre, y la 
recogida se inicia en junio. De las 
4000 Has labradas con que cuenta 
Charches, el noventa por ciento son 
de secano; el resto, unas 125 Has, 
constituye el regadío. 

El sistema de regadío es median
te acequias canalizadas, y la división 
del agua se hace atendiendo a las do

ce suertes, o tandas, anteriormente 
señaladas. 

La vega está destinada también 
al autoconsumo, cultivándose en ella 
los siguientes productos: patatas, re
molacha, alfalfa, hortalizas y maíz. 

La explotación es minifundista, 
siendo las propiedades más repre
sentativas de una extensión inferior 
a las cinco hectáreas. La mayoría son 
explotadas por sus propios dueños, y 
sólo una pequeña parte en régimen 
de arrendamiento. 

G A N A D E R Í A 

En cuanto al sector ganadero, 
éste ha tenido una gran importancia 
histórica en la economía de Char
ches, pues siempre supuso una fuen
te de ingresos. Aunque de un tiempo 
a esta parte se ha producido un gran 
cambio, tanto cualitativo como cuan
titativo, quedando en la actualidad 
reducido al ganado ovino —princi
palmente- y caprino, éste en menor 
cantidad. Existen también diversos 
asnos y mulos, uno o dos por familia, 
utilizados para la ayuda en los 
trabajos agrícolas. 

Los ganaderos adquieren los pas

tos a particulares, al Ayuntamiento o 
a la Agencia de medio Ambiente. S6 
lo el ganado lanar tiene un número 
considerable de cabezas (unas 4000), 
repartidas entre seis o siete pastores, 
aunque hay otras personas que se 
dedican a la venta ambulante de 
estos animales. El ganado se comer
cializa, en su mayor parte, en los 
mercados de Baza y Guadix, y en 
menor medida en Granada y algunos 
pueblos de Almería. La mayoría de 
las familias poseen una o dos cabras 
para el consumo propio de leche. 
Atendiendo a la producción de queso, 
únicamente cabría decir que se desti
na principalmente al consumo fami
liar y algunas veces para otras per
sonas, pero siempre por encargo y en 
pequeñas cantidades. 

La cría de cerdos se limita al 
engorde para el autoconsumo, obte
niéndose una media de tres o cuatro 
cerdos por familia, siendo alimen
tados con los cereales que se cose
chan. Asimismo, en la mayoría de las 
casas se crían animales y aves de 
corral, como conejos y gallinas, des
tinados igualmente al consumo pro
pio. En la actualidad hay tres granjas 
de pollos para la comercialización, 
pero en términos generales la gana
dería de Charches es pobre y orien
tada al autoconsumo. 



U R B A N I S M O 

Podemos hablar de una estructu
ra urbana lineal, consistente en una 
calle principal a la entrada de la que 
surgen, de forma paralela, las restan
tes. Estas ascienden cada vez más, 
dando una imagen de gradas que 
siguen la pendiente del cerro en el 
que se encuentra ubicado el pueblo. 
Las calles se comunican entre sí por 
medio de una serie de callejuelas es
trechas — los callejones— que surgen 
perpendicularmente a ellas. 

La fuerte pendiente dificulta la 
entrada de vehículos a determinados 
puntos. Sólo la calle principal y la 
llamada de Enmedio tienen fácil 
acceso, siendo las únicas que están 
asfaltadas. El pavimento de las de
más es de hormigón, pero éste tiene 
que ser renovado cada cierto tiempo 
debido al deterioro que sufre por los 
hielos y la cantidad de agua que so
porta durante el invierno. 

A unos trescientos metros apro
ximadamente del núcleo de la pobla
ción se encuentra una pequeña ba
rriada llamada Triana, que se está 
deshabitando por distar del pueblo y 
no disponer de los servicios mínimos. 

Las viviendas son antiguas en su 
mayoría, aunque ya hay bastantes de 
nueva construcción. El material de 
construcción que se utilizaba para 
las casas era a base de barro y pie
dras muy grandes para las paredes. 
Los tejados se hacían con maderas y 
saúcos o cañas y como terminación se 
ponía malhecho y encima launa (pi
zarra que al apelmazarse sirve para 
evitar las goteras). En los bordes del 
tejado ponían grandes pidras finas 
llamadas aleros, que también se uti
lizaban para enlosar los suelos. A 
pesar de que los materiales no son 

muy apropiados, ofrecen la ventaja 
de hacer las casas muy abrigadas en 
invierno y en verano frescas. 

La estructura de la casa-tipo era 
la siguiente: un portal, una gran ha
bitación con chimenea que hacía el 
servicio de cocina y comedor, una 
habitación bastante amplia que se 
utilizaba para la cosecha, y por úl
timo los dormitorios. Algo impres
cindible y que no faltaba en ninguna 
casa era la cuadra, ya que cada fa
milia vivía de sus tierras y poseía 
uno o dos animales para las tareas 
agrícolas. 

Fachada de la Iglesia de la Anunciación. 

LOS CORTIJOS 
La mayoría de los cortijos están 

actualmente abandonados. Los pas
tores los utilizan para encerrar su 
ganado, pero ellos se vienen a per
noctar en sus casas. 

En el cortijo de La Alfaguara vi
vían cuatro o cinco familias, pero 
ahora está deshabitado. El Cortijillo 
estuvo habitado por dos familias. La 
Venta de la Trinidad es uno de los 
cortijos más grandes; estuvo habita
do por ocho familias y ahora quedan 
en el únicamente dos. La Rambla se 
está repoblando actualmente con ca 
sas de nueva construcción, que ocu
pan los veraneantes. Los restantes 
cortijos son: El Ciervo, El Solanazo, 
el Cortijo del Quinto, el Cortijo de la 
Higueray Pocopán. 

El pilar lavadero. 

M I N A S 

Se han encontrado muchas, pero 
ninguna ha dado rendimiento, bien 
por no ser ricas o por no haber sido 
explotadas adecuadamente. Citare
mos las más importantes. 

Mina de Santo Cristo: su mineral 
de plomo resultaba pobre; se explotó 
hace unos cien años. También de plo
mo es la llamada Mina Rica. Entre 
las de hierro se encuentran el Cerro 
de los Hornos, que se trabajó hace 
sesenta o setenta años, y la Loma de 
la Barrera, trabajada hace veinti-



Un rincón de la Sima de Honorio. 

cinco años. Única de talco, y también 
la que más mineral ha producido, es 
la Mina de Barranco Rusillo, expío-
tada hace unos veinte años. 

Se ha intentado también la explo
tación de canteras de mármol, pero 
se abandonaron tras comprobar que 
las piezas que salían lo hacían en 
trozos pequeños. 

En un campo ya más espeleo-
lógico que propiamente minero, hace 
ocho o diez años se descubrió la lia 
mada Mina de Honorio. Quienes la 
han visto dicen que es de gran belle
za, encontrándose en ella estalac
titas y estalagmitas. Su profundidad 
es mayor de cien metros, y el princi
pal problema es lo angosto de su 
entrada, resultando muy difícil in
troducirse en ella. Quien lo ha lo
grado habla de la existencia en su 
interior de una piedra con forma de 
virgen. 

T R A B A J O Y 
E M I G R A C I Ó N 

No se puede hablar en esta loca 
lidad de un trabajo fijo para todos y 
cada uno de sus habitantes. Actual
mente sólo el 40% de la población 
activa goza de un trabajo perma 
nente, incluyendo al cartero, al taxis
ta y a los dueños de comercios y 
bares; el restante 60% está en paro. 
En este aspecto podemos afirmar que 
se comparten plenamente, y aun am
pliados, los problemas que se respi
ran en el resto del país. 

El sombrío marco en el que se nos 
muestra el trabajo se intenta solu
cionar en Charches por medio de la 
emigración temporera. Así, se puede 
decir que lo que más abunda en este 
pueblo, en lo referente al trabajo, es 
la emigración, tanto a otros puntos 
de nuestra geografía como al extran
jero. La mayoría de las familias tie
nen que abandonar su casa y su pue
blo en una época determinada, a fin 
de poder pasar el resto del año con 
una mínima estabilidad económica. 

Estas obligadas salidas perjudi
can notablemente a los niños —pues 
las familias normalmente llevan con
sigo a sus hijos—, que pierden en 
consecuencia la escuela y sufren un 
retraso enorme en lo que concierne a 
su educación. Y este problema es sólo 
uno de los muchos que conlleva este 
tipo de vida. 

La temporada de la aceituna lle
va a nuestros paisanos hacia las zo
nas olivareras de Jaén y Córdoba 
durante los meses que dura la reco
lección. La salida se efectúa a finales 
de diciembre y el regreso suele produ
cirse en febrero. 

Francia es el destino en el mes de 

septiembre, tiempo de vendimia. La 
recolección de la uva supone una 
corta temporada, pero conviene des
de el punto de vista económico por el 
cambio del franco francés. 

La recogida del tomate es la tem
porada que más puede prolongarse 
en el tiempo, pues, al tratarse de los 
cultivos de invernadero en Murcia, 
prácticamente no termina nunca por 
la sucesión de las cosechas. 

Una pequeña parte de la pobla 
ción activa se desplaza a las zonas de 
mayor afluencia turística para traba 
jar en la hostelería. Cuándo termi
nan su temporada, solicitan el paro 
que les corresponde y que les permi
tirá continuar residiendo en el pue
blo hasta que de nuevo llegue el día 
de salir a trabajar. 

Esta forma de vida, a la que por 
necesidad se ha tenido que habituar 
la población de Charches, no es pre
cisamente la idónea, porque conlleva 
gran ajetreo y poca estabilidad. 

S E R V I C I O S 
P Ú B L I C O S 

Por su enclave geográfico, Char
ches es un pueblo aislado en todos los 
sentidos, y los servicios que existen 
son mínimos. 

Hay un estanco, cuatro bares, tres 
tiendas de comestibles y un taxi, no 
existiendo ningún transporte de ho
rario y líneas regulares. 

Se cuenta con servicio de Correos 
y recientemente ha comenzado a 

funcionar el de recogida de basuras. 
Existe también servicio telefónico, 
con algunos teléfonos particulares, 
aunque sigue en funcionamiento la 
central. 

El servicio sanitario cuenta con 
un médico y un practicante que ha 
cen su visita de lunes a viernes de 10 
a 2 de la tarda El servicio resulta 
insuficiente, ya que éstos profe
sionales no residen en el pueblo y 
para cualquier emergencia es néca 
sario desplazarse al Centro de Salud 
de Alquife, localidad que se encuen
tra a 25 km de Charches, problema 
que acarrea el descontento en todos 
los habitantes del pueblo. 

Desde 1978 Charches carece de 
Ayuntamiento, pues éste se trasladó 
a Alcudia cuando estos dos muni
cipios y Exfiliana se fusionaron en el 
municipio del Valle del Zalabí. La 
causa fue que Charches no contaba 
con fondos económicos suficientes 
para mantener su Ayuntamiento, y 
éste es un hecho que aisla aún más a 
esta población. 

E D U C A C I Ó N 

Existe un colegio, el Colegio Pú 
blico Mirasierra, formado por dos 
edificios, con una plantilla de cinco 
maestros. 

El número de matrículas descien
de cada año a causa de la escasa tasa 
de natalidad. Se corre por tanto el 



Grupo Escolar Mirasierra. 

peligro de llegar a una escuela uni
taria. 

Son muy pocas las personas que 
estudian cursos superiores a EGB; es 
algo que no se fomenta y por lo que se 
tiene muy poco interés. 

El índice de analfabetismo es 
elevado entre las personas mayores, 
pero entre los jóvenes prácticamente 
no existe. 

F I E S T A S 

En Charches las fiestas más im
portantes son las patronales. En ho
nor de San marcos, estas fiestas se 
celebran los días 24 a 26 de abril, 
siendo el día grande el 25, festividad 
de San Marcos. Característico de es
tas fiestas son los roscos, casi arte-
sanales, que se hacen para ponér
selos al Santo Patrón. Los elaboran, 
por tradición, las jóvenes del pueblo, 
y, bendecidos por el sacerdote, se 
reparten a la salida de misa para 
todo el puebla El día 7 de octubre es 
la fiesta de la Patrona, la Virgen del 
Rosario. Más sencilla que la de San 
Marcos, la fiesta dura un solo día. 

También, como tradición que no 
se ha perdido, hay que hablar de la 
celebración del Día de la Cruz. En 
ese día, se engalana una habitación 
con una cruz en un altar; las paredes 
se tapizan a base de colchas y el suelo 
se alfombra con hierbabuena, palma 
riza, cardo santo y con todo tipo de 
adornos. El pueblo entero acude a vi
sitarla y se vela durante toda la no
che. Es asimismo tradición que la 
cruz sea hecha por las jóvenes. 

H I S T O R I A 

Cuando se desintegró el Califato, 
surgieron diversas unidades que se 
convirtieron en reinos, siendo la tó
nica dominante de la época las lu
chas por la hegemonía y las guerras 
intestinas entre los grupos de pobla
ción. A pesar de que estos pequeños 
reinos se fundamentaron en reduci
dos territorios, tuvieron un desarro
llo económico de alto nivel que se tra
ducía en una estimable prosperidad. 
En el caso de Granada y Almería, la 
influencia de sus respectivos sober
anos no alcanzaba en ocasiones más 
que unas cuantas comarcas, pero con 
un peso específico en el comercio 
mediterráneo. 

En circunstancias tan especia
les —donde de pronto un reino era ab
sorbido por el vecino, para poco 
después renacer de nuevo-, tenían 
gran importancia las fronteras. En 
ellas se centraban las garantías de 
estabilidad, a la vez que sus comar
cas proporcionaban a los monarcas 
los ingresos necesarios para hacer 
frente a los gastos del reino y para pa
gar las llamadas parias a los cristia
nos en prueba de su garantía y es
tabilidad política. Por ello, en mu
chas de aquellas taifas se luchaba 
por arrebatarle al vecino una peque
ña comarca, incluso una alquería 
que tuviera recursos. Así se puede 
ver entre las taifas almeriense y gra
nadina a lo largo de todo el siglo XI. 

Analizamos esta frontera duran
te el reinado de Abd Allah y, a través 
de los testimonios del propio sober

ano zirí, conocemos las vicisitudes 
que atravesó esta tierra bajo su rei
nado: traiciones de gobernadores que 
se acogían al monarca vecino para 
garantizar su poder, guerras de poco 
alcance por el control de las vías co
merciales de comunicación, desarro
llo de la industria, prosperidad de la 
agricultura mediante nuevas técni
cas y regadíos, etc., que llevaron en 
ocasiones a estos pequeños reinos a 
gastar enormes sumas de dinero 
para el control de sus territorios. Se 
aprovechaban castillos o se cons
truían de nuevo, pero había que 
evitar que el contrario tuviera la 
oportunidad de hacerse con ellos, 
todo ello en una lucha centrada más 
en lo logístico que en el enfrenta-
miento armada 

Al poco tiempo de subir al trono 
de Granada el nuevo soberano zirí, 
Abd Allah, allá por el año 1073, tras 
la muerte de su abuelo Badis, hay un 
pasaje poco claro sobre las relaciones 
con Almería. El emir zirí, según 
cuenta en sus memorias, nos dice que 
tuvo que transigir con Ibn Sumadith, 
hecho que no concuerda con los que 
se desprenden de otros testimonios. 
Sabemos que el rey almeriense, apro
vechando los problemas internos y 
externos del reino vecino, intentó 
sacar partido de la situación. Los 
hechos se nos describen de la siguien
te manera: 

«El caíd de la ciudad de Baza, Ibn 
Malhan, era un individuo fatuo, codi
cioso de obtener la categoría real, al 
que mi abuelo al—Mazaffar (¡Allah se 
apiade de él!) había confiado el man
do de dicha población, en sustitución 
de su padre Cuando yo empecé a 
reinar y aumentó la influencia de los 
visires, cada uno de éstos empezó a 
exigirle dinero y a pedirle preciosos 
regalos, y aquellos a quienes no se les 
dio intentaron perseguirlo y molestar
lo, aprovechándose de mis pocos años. 
No encontrando otro medio de defen
derse y de quejarse a quien hubiera 
podido protegerlo y asistirlo, se echó 
en brazos de Ibn Sumadith, que le 
agogió bien y se hizo cargo de la pla
za, sabedor de que nadie le inquie
taría en ella mientras durasen las 
hostilidades entre Ibn Aliar y yo. Más 
adelante llegó incluso a apoderarse 
por sorpresa del castillo de Siles sin 
que, por mi parte, yo pudiera entonces 
responder a sus actitud dañándole en 
sus dominios. Opté, pues, por concer
tar con él un trueque de dicho castillo 
de Siles por el suyo de SantAflay, que 
a la sazón cayó en mi poder, y firmé 
con él una tregua que me permitió ga
nar tiempo hasta ver qué es lo que 
había de hacerse con IbnAbbar». 

Todos atacaban a Granada apro
vechando la minoría de edad del rey 



zirí, según se ve en el relato. Cada 
cual trató de sacar ventaja por la 
frontera correspondiente. Así, Alme
ría ponía bajo su influencia y poder 
toda la comarca de Baza, con lo que 
dejaba a Abd Allah sin una de las 
zonas de mayor peso ecoómico del 
reino. No sólo era la traición de su 
gobernador —presionado, a su vez, 
por otros delegados—, sino que las 
tropas almerienses entraron en terri
torio fiel a Granada y se apoderaron 
del castillo de Siles (se admite que 
esta fortaleza se refiere al lugar de 
Charches), dejando toda la zona del 
Cénete y Guadix a merced de Alme
ría, hecho que ponía en peligro otra 
de las comarcas más importantes por 
sus recursos agrícolas, ganaderos y 
mineros. La fortaleza de Siles era 
uno de los castillos del Cénete con 
mejor posición estratégica, puesto 
que dominaba la llanura y contro
laba el paso hacia las tierras de Gor y 
Baza. Su tenencia suponía dos cosas: 
el control de los caminos de Guadix a 
Baza y de Guadix a Almería y la 
fortificación de la comarca basteta 
na, recién incorporada a los domi
nios del almeriense. 

Que el gobernador de Baza pidie
ra apoyo a Ibn Sumadith tenía un 
elevado coste político para el reino 
zirí, puesto que tanto Almería como 
las taifas de Jaén y Murcia estaban 
interesadas en la posesión de Baza y 
su comarca. Las razones argumen
tadas por Abd Allah no responden a 
una. realidad concreta y se enmas
cara el asunto bajo la especie de una 
sublevación de ciertos cargos que te 
nían bajo su jurisdicción los castillos 
del distrito de Baza y con la ambición 

La Rambla del Agua 

En un pequeño valle de unos ocho 
Kms de longitud y recorrido por el 
río que le da nombre, se encuentra el 
pueblo de La Rambla del Agua. 

Su término, surcado por numera 
sos arroyuelos y fuentes, comprende 
los cortijos de La Fraguara, El Zar, 
Los Jarales, Vistahermosa, El Char-
cón, El Cortijillo del Moro, La Caseri-
11a, La Solana, Las Agüillas, El Cor
tijo Colorado, El Cortijo Blanco, El 
Cortijo París, El Cortijo Viejo, El So-
lanazo, La Celestina, Retama y El 
Cortijo del Reventón. 

Aunque no se ha realizado nin
gún estudio sobre sus aguas subte
rráneas, se tienen datos sobre las 
mismas facilitados por facultativos 
de minas sobre la existencia de un 
lago subterráneo contenido sobre un 

de su gobernador Ibn Malhan por ob 
tener la categoría real. La realidad 
fue que Ibn Malhan, ante los ataques 
de sus subditos y las presiones exter
nas, vio peligrar su situación y tuvo 
que acogerse al soberano de Almería, 
estableciéndose una especie de pro
tectorado y él siguió en el cargo de 
gobernador. 

Fuera que aprovechando una tre
gua en su lucha contra Sevilla, el zirí 
pudiera lograr un triunfo en las tie
rras alpujarreñas, fuera por la acción 
de ciertos castillos en aquella comar
ca, el hecho fue que consiguió adu& 
ñarse del castillo de Sant Aflay, po 
siblemente ubicado en Félix, cerca 
de Almería, y objeto de trueque por 
el castillo de Siles. Como se puede ob 
servar, Charches con su castillo de Si
les fue un enclave importantísimo en 
las luchas fronterizas entre Granada 
y Almería. Pero de Charches se sabe 
bien poco. Su origen no está bien defi
nido; hay algunas teorías, pero pocas 
contrastables. Restos arqueológicos 
de algunas excavaciones nos mues
tran vasijas de barro de la domi
nación musulmana de la península. 

A finales del siglo XV nos encon
tramos con la sierra musulmana de 
Charcha, por donde los moros de 
Guadix pasaban a Baza, cuando esta 
ciudad estaba sitiada por los Reyes 
Católicos. Era este un sendero miste
rioso y desconocido, sólo apto para 
indígenas. Por él conectaban sus es
fuerzos las dos grandes ciudades del 
reino del Zagal, por medio del moro 
Tarire, que luego, prisionero, se chivó 
a los cristianos... Se venía de Baza 
siguiendo el Barranco de los Negros, 
la Sierra de Chalcha y luego, por el 
río del Oso — que debía ser la Rambla 

de Charches o tal vez la de Fiñana—, 
se bajaba a Guadix. Por allí cerca es
taba el campo de Aris, y la Sierra de 
Fajalcarrera, tal vez la antigua calza 
da romana a Almería. 

Existe una teoría que afirma que 
Charches comenzó siendo un anejo 
de La Calahorra, de donde vendrían 
sus primeros pobladores. Se dice que 
vinieron doce familias y dividieron 
las tierras y demás bienes en doce 
partes iguales, a las que llamaron las 
doce suertes. De ahí proviene el ac
tual sistema de riego por turnos, co
rrespondiendo a cada suerte veinti
cuatro horas de agua. 

En los años 1845-1850, Madoz 
describe Charches como una cortija 
da que junto con la de El Raposo y 
Rambla del Agua forman Ayunta 
miento en la provincia de Grana 
da (12 leguas), partido judicial y 
diócesis de Guadix. Situada en la fal
da meridional de la Sierra de baza, 
casi al frente de la villa de La Calaho
rra, de la que depende en lo ecle
siástico. Hay una ermita servida por 
un teniente con residencia en Char
ches y escuela de primera enseñan
za. Tiene un terreno quebrado, con 
poca agua, maíz, excelentes pastos, 
ganado lanar y cabrío. Cuenta Char
ches -sigue diciendo Madoz- con 
una población de 59 vecinos, 279 al
mas. El Raposo 18 vecinos, 110 al
mas. Rambla del Agua 63 vecinos 
con 279 almas, que dan un total de 
140 vecinos, 658 habitantes, laborio
sos y en su mayor parte propietarios 
del terreno que cultivan, por lo que 
la población aumenta prodigiosa 
mente. Distan entre sí estas tres cor
tijadas media legua con corta distan
cia. 

La Rambla del Agua. Panorámica. Foto Ruz. 
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caballo de mármol. A unos tres kms 
del pueblo existe un manantial de 
aguas ferruginosas conocido como 
Fuente Agria. El abastecimiento de 
agua proviene de las Fuentes de las 
Terreras, y la Fuente de los Hoyos es 
muy estimada por sus propiedades 
digestivas. 

En cuanto a minas, ha habido ex
plotaciones en varios puntos: hierro 
y amianto en Las Terreras, talco en 
Los Pedregales y minas del jabonci
llo, cristal de roca en el cerro del 
Lastonar, y mármol en Piedra Zorre
ra y en Las Tejoneras. 

El núcleo de La Rambla se asien
ta en la ladera de una pequeña coli
na, vertebrándose sobre dos calles 
que la recorren de arriba a abajo y en 
las que confluyen otras callejas y 
callejones. 

El término de La Rambla abarca 
una superficie de unas tres mil hectá
reas, repartidas así: 70% de cultivos 
de secano, 20% de monte y pastos, y 
10% de regadío. 

La zona, como parte de la Sierra 
de Baza, fue en su día un encinar del 
Bosque Mediterráneo, posteriormen
te deteriorado por el uso para culti
vos y ganado y por el talado de enci
nas para la obtención de carbón. Ac
tualmente, el encinar ocupa peque
ñas extensiones que se alternan con 
los pinares de repoblación y los al
mendrales. También hay grandes 
manchas de chaparros. 

La población censada en la ac
tualidad es de noventa y tres per
sonas, cuando en los años 1955—60 
llegó a tener ochocientos habitantes. 

El progresivo despoblamiento se ha 
debido a la escasa rentabilidad de las 
tierras y a la parada de las minas de 
Los Caballos y Las Piletas. 

Las comunicaciones siempre fue
ron muy deficientes. En principo sólo 
hubo caminos de herradura. En 1972 
los vecinos hacen un carril desde el 
pueblo hasta el Gobernador, enla
zando aquí con el carril de las minas 
de Las Piletas. En 1975, se aprovechó 
la presencia de la máquina que labra
ba los terrenos cedidos a ICONA, con
tratándola para mejorar el carril. El 
tren Almería—Granada queda a diez 
Kms de distancia (Estación Huéne-
ja-Dólar). 

Los abundantes restos arqueo
lógicos —necrópolis y poblados- per
miten asegurar que en épocas pre
históricas la vida en esta zona fue 
muy intensa. Muestra de ello son los 
valiosos restos hallados (copas, va
sos, hachas de sílex...) y depositados 
(hachas de bronce) en el Museo 
Arqueológico de Granada. Y ello sin 
haberse realizado excavaciones siste
máticas, pues los hallazgos se han 
producido al remover la tierra para 
la repoblación forestal. De la época 
musulmana, sólo algunos topónimos 
dan testimonio: La Cañada Mata
moros, El Cortijillo del Moro, Las 
Coberteras del Moro... 

Actualmente se investiga en los 
archivos de la Diócesis de Guadix-
Baza y en los de los ayuntamientos 
de Huéneja y Dólar la repoblación en 
el siglo XVI y su posterior evolución 
y desarrollo. 

En 1852 la Rambla del Agua se 
segrega de Dólar y pasa a manco
munarse con Charches. En 1855, 
según el censo de la diócesis, la Ram
bla contaba con más habitantes que 
el propio Charches, y tenía iglesia 
con párroco. En lo social, sólo tres 
familias eran propietarias de tierras 
o ganados; el resto, jornaleros. 

En los años sesenta de este siglo 
se sufre la más grave y brutal des
población —las primeras emigra
ciones se producían desde 1898- y se 
inician las primeras cesiones de tie
rra para la repoblación forestal. En 
1975 quedaban veinte familias; en 
1979, sólo sieta 

Los emigrantes han tenido «suer
te». Han trabajado duro, marido y 
mujer, sin límites horarios; los niños 
a la escuela, al instituto, a la uni
versidad, alternando trabajo y estu
dio en su mayoría. A comienzos de los 
ochenta se inicia el retorno de los 
primeros universitarios hijos del 
pueblo, con un proyecto forjado, ma
durado en la distancia, con todo el 
amor, la entrega y la abnegación que 
la empresa requiere. 

Se siente la necesidad de conectar 
con las raíces, de encontrarse a sí 
mismos y recuperar aquella comu
nión de amor y amistad que forjó a 
los nobles y valientes rambleños de 
la emigración. Durante estos últi
mos años, la mayoría de los emi
grantes recuperan y rehabilitan sus 
casas para fijar aquí su residencia 
definitivamente. Mientras, los niños 
y jóvenes en edad escolar pasan todas 
sus vacaciones en el pueblo, creán
dose la Asociación de Vecinos «Vir
gen de la Piedad», para canalizar la 
defensa del pueblo en todos los ám
bitos e instancias y realizar cuantas 
gestiones sean necesarias para la 
recuperación, social, cultural, econó
mica y vital de esta población. Hay 
que aclarar que La Rambla siempre 
tuvo alcalde pedáneo, pero al quedar 
casi despoblada y sólo con ancianos 
no hubo quien la representara. 
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